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С Е Г О Д Н Я
В Н О М Е Р Е :
Ш колхоз ИМЕНИ 

50-ЛЕГГИЯ ВЕЛИКОГО ОК
ТЯБРЯ: РЕШИТЕЛЬНЫЙ
ПОВОРОТ ДЕЛ К ЛУЧШЕ
МУ А  ЭФФЕКТ ВНЕДРЕ
НИЯ НОВОЙ ТЕХНИКИ 
А  5КИЛИПЦ10МУ СТРОИ
ТЕЛЬСТВУ — ЧЕТКИЙ 
РИТМ А  ОХРАНА ОКРУ
ЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ: ИТОГИ 
ВЫСТАВКИ

З а  с т р о к о й  

о б я з а т е л ь с т в

Т  е п ы
р а с т у т

В ы ш е  з н а м я  о к т я б р ь с к о й  т р у д о в о й  в а и ы !
пганлпиншппшгаппшттшш]

1111пиш11в1111ШШИ"пмтп«1Н111Н1111111И111111111Н1И111т1111т1111питтп1ишт1тт1пш11111Н111Ш1ГОШ1пп1ппн1ипга1!1пи11т1111И111пин1П1111П11т1Н11П11П111111

Н а  п о с л е д н и х  г е к т а р а х .Т АРА для приборов и 
держатель для мано
метров — вот номен

клатура изделий цеха 
№ 1 Т о м с к о г о  мано-
jMerpOBoro завода. Ежесу
точно из цеха выдают до 
17 тысяч держателей, очень 
трудоемких деталей. В спе
циальных печах латунный 
пруток разогревают и штам
пуют заготовку. Потом на 
прессах холодной штампов
кой доводят держатель до 
нормы. При большом коли
честве изделий на малень
ких площадях цеха по
рядок и чистота. И в этом 
немалая заслуга мастера 
цеха Г. А, Стародубовой.

Н Е  Р А З  П О Д Н И М А Л С Я  Ф Л А Г ...

■ в цехе много кадровых 
работников. Каждый может 
заменить при необходимос
ти товарища. К поимеру, 
контролер ОТК К. В. Лав
рова успевает и делать раз
браковку деталей, и помочь 
зачистке или холодной 
штамповке. Уже давно вы
работала «горячий» стаж 
В. П. Лагун и могла бы уй
ти на заслуженный отдых, 
но Вера Павловна перешла 
на холодную штамповку И' 
успешно работает здесь.

Часто бывают впереди 
Н. П. Богданов и И. X  Хай- 
ров. Николай Петрович име
ет уже два десятка лет 
«горячего» стажа. Бригадой 
столяров двадцать трети!! 
год руководит А. Г. Страу- 
зов. Такой же стаж у ком
муниста И. А. Куренкова, 
награжденного медалью «За 
трудовое отличие». Не от
стает от- них в соревнова
нии Ш. 3. Нигматулин.

Сейчас в це/хе близки й 
выполнению обязательств в 
честь 60-летия СССР, вы
полняются предоктябрь
ские обязательства. Не раз 
поднимался флаг трудовой 
славы в честь этого не
большого, но дружного кол
лектива.

НА С Н ИМ КАХ: столяры
Ш . 3. Н игм а тул и н , И. А . К у 
ренное, А . Г. С траузов, И. А. 
М орозов, Ю. П. Краснослабод- 
цев; контрол ер  ОТК К. В. Л ав
рова; ш там повщ ица  В. П. Ла-

В. КРО ВЕЛЬЩ ИКОВ.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я  П А Х А Р И
в предоктябрьском соци

алистическом соревновании 
механизаторов, занятых на 
вспашке зяби в Урт'амском 
отделении откормсовхойа 
«Кожевниковский», уверен
но .лидирует Альберт Ми

хайлович Крайсман. Отлич
ное знание техники и тех
нологии работы, высокое 
чувство ответственности за 
порученное дело позволяют 
ему на тракторе К-700 пе

ревыполнять дневное зада
ние в 1,5-—2 раза.

В эти дни передовой ме
ханизатор успешно справил
ся со своими. социалистиче
скими обязательствами. При 
сезонном Задании 780 гекта

ров им уже, вспахано более 
1.100. Он несколько опере
жает своего давнего сопер
ника в соревновании трак
ториста совхоза «Восход» 
Василия Солуянова, кото
рый, кстати, также отлич
но трудится на осенней под
готовке почвы. .■

Г. ТКАЧЕНКО.
Кожевниковский пайон.

Механизаторы совхоза
имени Свердлова четко про
водят осенний комплекс по
левых работ, они лидеры 
районного социалистическо
го соревнования. На послед
них гектарах ведется вспаш
ка зяби. Среднесуточная 
прибавка в день составляет 
до 120 гектаров. На пахоте 
задействованы 13 тракторов, 
в том числе пять К-700.

В индивидуальном сорев
новании тон также задают 
механизаторы этого хозяй
ства. На К-700 особенно от
личаются ЕГ. Стрельцов и 
А. Петлин, а на гусеничных 
тракторах наивысшую вы
работку показывают В. Гор
бун, Н. Солдунов, Н. Жу
ковский.

* А. ДУТОВ.
Кривошеннский район.

З а  3 . 0 0 0  к и л о г р а м м о в
За девять месяцев этого 

года животноводы Леботер- 
ского молочного комплекса 
получили от каждой коровы 
по 2.900 килограммов моло
ка. Конечная цель всех жи
вотноводов — 3.000 кило
граммов ' молока — близка. 
Свыше десяти доярок уже 
добились ее. И что особенно 
приятно отметить: уверенно 
работают молодые. Это—Зоя 
и Надежда Стасенко, Мария 
Гилева, Надежда Курельчик. 
Ну, а впереди, как и многие 
последние годы, — опьп-ней- 
шая доярка Таисия Яков
левна Березина. От каждой 
коровы своей группы она 
получила свыше 3.500 кило
граммов.

Животноводы комплекса 
задают тон в районном со
ревновании с самого начала 
года. И не только количе
ственные показате.чи высо

ки, но и качественные. На
чиная с августа, все моло
ко сдается только первым 
сортом.

Причина успешной работы 
животноводов в немалой 
степени лежит в улучшении 
условий труда. Построен но
вый телятник-профилакто
рий, заблаговременно были 
отремонтированы и побеле
ны все скотные дворы, чет
ко работает кормоцех, что 
позволило избежать сниже
ния надоев при переходе на 
стойловое содерл^анке. По
строен также новый Дом 
животнов'одов.

Вступая в зимовку, жи
вотноводы решили по.тучить 
за стойловый период от 
каждой коровы не меньше
2.100 килограммов молока.

Л. ЧАМОВСКИХ.
Чаинский район.

П Л А Н - Д О С Р О Ч Н О !
Достойную встречу 65-й годовщины Великого Октября 

готовят животноводы колхоза «Россия» Зырянского рай
она. С начала года ими отправлено государству 1.650 
тонн молока. В октябре хозяйство поставит еще 145 тонн 
и таким образом досрочно выполнит годовой план про
дажи молока государству.

Г. МИХАЙЛОВА.

Н А Г Р А Д Ы  В Д Н Х
За успехи, достигнутые в 

развитии сельскохозяйствен
ного производства в 1981 го
ду, Томская область награж
дена дипломом I степени 
ВДНХ СССР. За высокие 
показатели в производстве и 
продаже продукции сельско
го хозяйства дипломом П 
степени отмечен труд тру

жеников Первомайского рай
она. В числе победителей и 
коллектив совхоза «Степа- 
новский», который награж
ден дипломом почета и 
премией — автобусом 
«КАВЗ-685». Руководители 
этого хозяйства А. Ф. Ру
денко и Г. Н. Милованова 
удостоены золотых медалей 
ВДНХ.

Если посмотреть помесяч
ные показатели механизи
рованного лесозаготовитель
ного участка Тургайского 
лесопункта Асиновского .лес
промхоза с начала этого 
года, то они могут вызвать 
недоумение у непосвящен
ных. А  конкретно здесь на
блюдается такая, например, 
картина. В первом по.луго- 
дии на участке заготавли
валось в среднем немногим 
более чем по 4 тысячи ку
бометров леса, в июле объ
ем лесозаготовок вырос до
5.100 кубометров, в августе 
— до 6.134, а в сентябре — 
7 тысяч.

При этом следует иметь в 
виду, что количество людей 
и техники на участке все 
это время оставалобь неиз
менным, сырьевая база 
тоже.

Участок как работал, так 
и работает на базе двух 
валочно - пакетирующих 
машин ЛП-19 и пяти бесчо- 
керных тракторов ЛП-18.

Так в чем же дело, чем 
объясняется столь замет
ное наращивание темпов?

А все дело здесь в совер
шенствовании организации 
труда. Раньше каждый опе
ратор ЛП-19 и тракторист 
ЛП-18 работали сами по се
бе и получали соответствен
но за индивидуально заго
товленную или стрелеван- 
ную ими кубатуру.

С мая этого года все они 
по примеру копыловцев бы
ли объединены в _ единый 
валочно-трелевочный комп
лекс, и зарплата стала на
числяться им по общим ко
нечным результатам. Воз
главил этот комплекс опыт
ный механизатор, оператор 
ЛП-19 Павел Федорович Чу
рин, одним из первых ос
воивший новую лесозагото
вительную технику.

В валочно-трелевочный
комплекс участка включены, 
наряду с механизаторами, 
непосредственно занятьями 
на заготовке леса, и все ре
монтники верхнего склада. 
Если раньше их материаль
ное стимулирование произ
водилось в зависимости от 
величины коэффициента 
технической готовности об- 
слузкиваемой ими техники, 
то теперь ■— от процента 
выполнения плана участка. 
На них не распространяется 
лишь коэффициент ̂ трудово
го участия, который приме
няется при начислении 'за
работка эксплуатационни
ков. Он устанавливается 
советом бригады отдельно 
для каждого с учетом не 
только объемных показате
лей, но и качественных. В 
частности, его величина в 
немалой степени зависит 
от соблюдения технологии 
лесоразработок узкими лен
тами.

Естественно, в общем успе
хе коллектива немалую 
роль играет и опыт самих 
механизаторов. Здесь хоро
шо освоили новую технику, 
обрели необходимые навы
ки работы на ней сам бри
гадир валочно - трелевоч
ного комплекса оператор 
ЛП-19 П. Ф. Чурин, опера
торы С. А. Коротков, Л. С.

КОГДА ПОДКЛЮЧЕНЫ Р Е З Е Р В Ы
х о з р а с ч е т

< В Д Ё Й С 1 В Ш

в колхозе имени 50-летия Великого Октября для поддержания устойчивых надоев 
умело применяются технология содержания скота  и бригадный подряд

Непросто складывались 
дела в колхозе имени 50- 
летия Великого Октября. 
Бы.л такой период, когда о 
нем вспоминали лишь с той 
целью, чтобы нагляднее 
подчеркнуть успехи других. 
И в первую очередь мощ
ного, уверенно работающего 
соседа —■ колхоза «Гигант». 
Основания для подобной не 
совсем благодарной роли 
были, и немалые. Хозяйст
во устойчиво «минусовало», 
причем не только в произ
водственных, но и социаль
ных вопросах. Прошлые из
держки дают о себе знать и 
сейчас. В колхозе, напри
мер, вас не прокатят мимо 
ликующего новизной поряд
ка благоустроенных коттед
жей. Не похвалятся други
ми, необходимыми элемен
тами инфраструктуры — 
это здесь в основном нетро
нутая целина. Причина, как 
объясняют, одна ■— хозяй
ству долгое время не везло 
на руководителей.

— Нет особой нужды ос
паривать. Истина — один в 
поле не воин — непререка
ема, — говорит секретарь 
Шегарского райкома КПСС 
Владимир Иванович Оси
пов. — И все-таки я полно
стью придерживаюсь мне
ния, что от инициативы, де
ловых качеств первого ру

ководителя, от того, как он 
опирается на актив, специ
алистов, зависит многое. За 
шифером или гвоздями, ска
жем, ему не зачем отправ
ляться самому (подобной 
«сверхинициатив н о с т ь ю » 
грешил кое-кто из предше
ственников теперешнего 
председателя), но вот в ор
ганизации производства — 
за ним первое слово. С 
приходом А. Ф. Травнико- 
ва дела в колхозе начали 
выправляться. Я, конечно, 
не собираюсь идеализиро
вать нового председателя, 
сделать предстоит многое, и 
особенно по части строи
тельства, подъему свино- 
вбдства, но в целом курс 
взят верный.

Верный — следует пони
мать однозначно: направ
ленный на повышение эф
фективности сельскохозяй
ственного производства. За 
последние три года в кол
хозе в этом направлении 
сделано немало. Благодаря 
улучшению организации 
труда, подъему зоотехниче
ской и селекционной рабо
ты продуктивность коров 
поднялась на 600 килограм
мов. И вот что особенно
примечательно — производ
ство молока стало прибыль
ным. Почти на 300 тысяч 
рублей сокращена задол
женность колхоза государст
ву.

Естественно, успехи не 
вошли в дверь следом за 
новым председателем. Они 
являются закономерным 
итогом работы партийной 
организации, специалистов, 
всего коллектива. Мощный 
импульс дало внедрение 
хозрасчетных отношений. 
После периода застоя под
ряд поднял роль мораль
ных и материальных сти
мулов, что не замедлило 
сказаться на общем ходе 
дел. Если в 1979 году на 
Баткатской ферме № 1 до
или по 2.440 килограммов 
молока на фуражную ко
рову, то теперь этот ре
зультат превышает 3.000. 
Вместе с материальной за
интересованностью возросла 
коллективная ответствен
ность на всех участках ра
боты. В начале третьей де
кады сентября в колхозе 
получали более 10 кило- 
граммрв молока от коровы. 
Это самый высокий надой 
по району в период перехода 
на стойловое содержание. 
Какие резервы сумели при
влечь в хозяйстве, чтобы не 

. только не допустить большо
го спада, но и обеспечить 
прибавку в сравнении с 
прошлым годом?

В. Ф. ЛЕКАРЕВ, скотник 
фермы Л» 1:

— Раньше как , было — 
сколько ни паси, зарплата

одна. Потому и не заинте
ресованы были скотники в 
осенней пастьбе — зачем 
мерзнуть. Теперь же весь 
коллектив фермы связан 
бригадным подрядом. Мы 
тоже получаем надбавку за 
сверхплановое молоко, а раз 
так, то почему бы не ис
пользовать возможности для 
его получения. Отава нын
че удалась хорошая — вот 
и пасем в дневное время. 
А  вечером и на ночь коро
вы получают сочные корма, 
которые продолжает гото
вить звено Л. И. Лебедева.

В этих местах я пасу скот 
уже четырнадцать лет. Знаю 
каждую ложбинку, где ка
кая трава растет, так что 
каждый раз выбираю место 
получше, чтобы кормились 
коровы, а не набегкзались. 
Конечно, правильно сдела
ли, что пораньше поставили 
скот во дворы, ко погода 
еще есть, значит, надо па
сти.

Пока мы говорили с Вик
тором Филипповичем Лека- 
ревым, коровы, сощипьшгя 
траву, уверенно продвига
лись к ферме. Их звал в 
это вечернее время туда не 
только инстинкт. К пустым 
кормушкам с луга, где худо 
бедно, а есть еще что взять, 
коровы бы так не торопи
лись. Значит, разговор' о 
кормах — не пустые слова.

Л. П. БОБКОВА, дояр
ка Баткатской фермы № 2:

— Жаловаться не прихо
дится. В летнее время зе
леный конвейер на нашей 
ферме работал бесперебой
но. Звено Анатолия Дмит
риевича Мотова обеспечива
ло стадо необходимым за
пасом — кормушки не пу
стовали. Отсюда и надои. 
За восемь месяцев я пол5’- 
чила от своей группы по
2.200 килограммов. Сейчас 
тоясе дело обстоит непло
хо. Как .и на первой фер
ме, днем у нас коровы па
сутся, а вечером получают 
на ферме полноценный ра
цион.

В прошлом году всего че
тырех килограммов молока 
не хватило до трехтысячно
го надоя от каждой из за- 
креп.ленных коров. Нынче 
же я постараюсь не упу
стить возможности и до
стигну этот рубеж. Дело 
тут не только в престиже. 
Доярки, в том числе и я, с 
удовлетворением восприня
ли новую систему оплаты 
труда животноводов, которая 
предусматривает солидную 
прибавку за превышение 
трехтысячного надоя моло- 
i:a от гюровы.

Людмила Петровна Боб
кова по праву считается од
ной из лучших доярок на 
ферме. Многое делает она 
и по сохранности молодня

ка. В прошлом году от 24 
коров своей группы полу
чила 24 теленка, за что и 
была премирована. Нынче 
растелов ожидается боль
ше, значит, будет мо.токо, 
выше поднимется заработок. 
Выиграет и саМо хо.эяйст- 
во, где взят курс на омо
ложение дойного стада за 
счет собственных резервов. 
В колхозе понимают, что 
на существующей основе 
продуктивность не может 
расти, беспредельно. Необхо
дима планомерная и после
довательная работа по вво
ду нетелей.

В. Н. СПИРИДОНОВА, 
зоотехник фермы № 1:

—Зоотехнической слуа:бой 
колхоза многое делается по 
отбору молодняка. Послед
нее время па первой фер
ме за счет этого обнов.чены 
пять из семи групп дойно
го стада. Сейчас ожидаем 
растела 40 нетелей, на под
ходе еще 100 го.чов молод
няка. Таким образом, име
ется реальная возможность 
для дальнейшего роста про
изводства молока.

Работа с нетелями очень 
ответственна?, ведь именно 
в этот период решается то, 
как будут они доиться впо
следствии. Стоит полениться 
ко.му-то — и потеряна ко
рова. Чтобы этого не проис
ходило, стараемся заинте
ресовать животноводов, как

Как видим, работа в кол
хозе имени 50-летия Вели
кого Октября по повыше
нию продуктивности молоч
ного стада ведется активно. 
Но всегда ли предпринимае
мые усилия достаточно пол
но подкрепляются другими 
мероприятиями, до конца ли 
используются возможности, 
заложенньк в бригадной ор
ганизации труда?

М. П. ШУТОВА, заведую
щая фермой Л'» 2:

— Конечно, еще рано го
ворить, что с внедрением 
бригадного хозрасчета все 
вопросы у нас решены. 
Необходимо еще многое ■ 
прояснить, чтобы животно
воды увидели реальные вы
годы бригадной организации 
труда как для себя лично, 
так и для хозяйства в це- 
ло.м. Как и прежде, здесь мы

Якунин, Г. В. Колтыков, 
трактористы бесчокерных 
трелевочных тракторов Н. В. 
Колтыков, Б. Ф. Гладченко,
B. В. Мамонтов, А. А. Ва- 
чигин, бригадир-механик 
М. И. Кукаркин, электро
сварщики А. М. Шабанов, 
Г. И. Якунин, слесари П. И. 
Осьминский, С. А. Першин 
и другие.

Рядом с вагончиком сто
ловой лесоучастка вывеше
ны социалистические обяза
тельства коллектива. В них, 
в частности, записано: «Го
довой план в объеме 70 ты
сяч кубометров выполнить 
к 30 декабря... Добиться 
сменной вь^эаботки на ЛП-19 
180 и на ЛП-18 — 80 кубо
метров. Разработку лесосек 
вести узкими лентами».

И это обязательство ус- 
пешно выполняется. Сейчас 
на участке заготавливается 
и трелюется ежедневно по 
320—340, а то и больше ку
бометров леса вместо 272, 
предусмотренных суточным 
графиком.

— Можно бы делать и 
больше, — говорит мастер
C. М. Ващенко, — но нас 
сдерживает обрубка сучьев.

И действительно, это так. 
На участке наблюдаются 
явные контрасты в техно
логии лесозаготовок. С од
ной стороны, полная меха
низация заготовки и тре
левки леса с помощью са
мой современной техники, 
а с другой — тот же неиз
менный топор на обрубке 
сучков. Правда, здесь есть 
и три бензопилы «Тайга-214», 
которые используются как 
сучкорезки, но ilx явно не
достаточно.

Немалые дополнительные 
трудности испытывает уча
сток С. М. Ващенко также 
из-за того, что здесь нет ни 
одного бульдозера. В ре
зультате нечем расчистить 
площадки для складирова
ния леса и подъездные до
роги к штабелям.

Однако и в этих услови
ях валочно - трелевочный 
комплекс П. Ф. Чурина 
продолжает наращивать
темпы.

— Если бы нашему участ
ку добавить еще пару ЛП-19 
и штуки три ЛП-18, то руч̂ т 
ную лесозаготовку леса в ле
сопункте можно закрывать, 
— вполне уверенно утверж
дает мастер С. М. Ващенгго.

И его слова не лишены 
основания. Уже сейчас воз
главляемый им участок да
ет львиную долю годового 
плана лесопункта. Напри
мер, за 8 месяцев текущего 
года здесь заготовлено более 
36 тысяч кубометров леса, 
а на другом участке, рабо
тающем обычным способом, 
за то же время стрелева- 
но на 12,5 тысячи меньше.

Преимущества новой тех
ники налицо. А  в сочета
нии с новыми формами ор
ганизации труда эффект ее 
использования значительно 
возрастает. И работа меха
низированного участка С. М. 
Ващенко — наглядное тому 
свидетельство.

П. СУХАЧЕВ.
Асиновский леспромхоз.

морально, так и материаль
но. Оплата труда их приве
дена в соответствие с по
следними рекомендациями, 
которыми предусматривает
ся дополнительное возна
граждение за качественный 
раздой первотельных коров. 
Уход за нетелями поручен 
опытным и добросовестным 
животноводам.

Хорошо работает с от
дельной группой из 22 пер
вотелок доярка Любовь Ба
ринова. Старается, не жале
ет своих сил, чтобы выра
стить полноценных высоко
продуктивных коров. В на
стоящее время она получа
ет по 11 килограммов моло
ка. С большой отдачей тру
дятся и Л. Г. Черникова, 
3. Л. Шулеева, Т. М. Суха- 
чева, Е. Г. Сваровская. Все 
это позволяет рассчитывать 
на получение в юбилейном 
году в целом по ферме по
3.100 килограммов молока на 
фураа:ную корову.

рассчитываем на помощь 
колхозного экономиста Ла
рисы Давыдовны Шакиро
вой.

В летний период действие 
хозрасчета, его влияние на 
общий ход дел было нали
цо. Это обнаружилось j ’ace 
при подготовке летнего ла
геря, оборудовании 1горму- 
шек. Своевременно' и в не
обходимом количестве обес
печивал стадо зелеными 
кормами опытный механи
затор Анатолий Дмитриевич 
Мотов. На следующий год 
будем просить, чтобы выде- 
ли.ти в его распоряжение 
еще одну резервную косил
ку.

Сейчас скот уже постав
лен во дворы, однако ежед
невно выгоняем его на паст
бища. Раесчитывае.м, что 
резкого спада надоев в этот 
сложный период не прои
зойдет. Постараемся удер
жаться на уровне 7,5 кило
грамма. Продолжается под
возка на ферму сочных 
кормов — важный резерв 
получения молока. Так или 
иначе бригадный подряд 
воспитывает включенных в 
его сферу действия людей.

Решительный поворот дел 
в лучшую сторону дал кол
лективу хсолхоза имени 
50-летия Великого Октября 
моральное право выступить 
инициатором районного со
циалистического соревнова
ния на зимний стойловый 
период. Получить 1.670 ки- 
лограы.мов молока от коро
вы, продать государству 
1.050 тонн молока и 350 
тонн мяса, на 1,5 процента 
снизить себестоимость и 
затраты труда на производ
ство животноводческой про- , 
дукции — таковы основные 
рубежи животноводов хо
зяйства на зимовку.

Ю. МОЛОДЦОВ.
Шегарский район.

к т
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Ж И Л Ь Е : больше строить,
справедливо распределять,
грамотно эксплуатировать

по вотокт яж ягкт ажкцад-
пах в полной мере ггрояви- 
ллсь все основные черты 
«долгострояэ: яедолгаточная
юшщиатрадин ся* строи
телей и распыление их по 
мелким бригадам, не свя- 
эаявьш в единый техноло
гический поток; слабое ма
териально-техническое обе-

Ж и л и о м ущ н
с т р о и т е л ь с т в у -  
ч е т к и й  о и т м
Если говорить о генеральт 

ных, стратегических направ
лениях в деятельности Том
ской областной партийной 
организации за годы по
следних пятилеток, то не
обходимо отметить особое 
внимание, которое уделяет
ся жилищному строительст
ву. Создание крупной жи
лой базы — необходимая 
предпосылка к дальнейше
му хозяйственному и соци
альному развитию облас
ти, к формированию гиб-

лищного строительства; в 
отрасли трудятся и разви
ваются коллективы, кото
рым по плечу .решение 
сложнейших задач.

Но, отмечая достижения, 
мы не вправе умалчивать и 
о недостатках, все еще при
сущих капитальному строи
тельству в целом и особен
но нетерпимых при соору
жении жилья. В числе этих 
недостатков — малая ком
плексность застройки, дис
пропорция в сооружении

кой и сильной инфраструк- жилья и объектов социаль-
туры территориально-прю- 
изводственного комплекса, к 
переходу производства на 
пути интенсивного рюста. 
Это направление нашей ра
боты прюдиктовано общей 
линией парутии, отражением 
ко"̂ орюй является, в част
ности, принятое по инициа
тиве Политбюро ЦК КПСС 
постановление Совета 
нистрхув СССР «О дальней
шем развитии жилищного 
строительства в г. ТОмске и 
Томской области».

Томичи вправе гордиться 
успехами, достигнутыми на 
этом пути. Только за по
следние десять лет область

но-культурного и бытового 
назначения. Все еще значи
тельно отставание благо
устройства новых жилых 
миссивов; анализ писем и 
жалоб новоселов показыва
ет, что масса нареканий вы
сказывается как раз по этой 
позиции.

Нельзя не сказать и о 
таком существенном недос
татке — особенно харак
терном для сельского строи
тельства, — как однообразие 
сооружаемых домов. И, на
конец, наиболее всеобъем
лющая беда наших строек 
именуется весьма емким и 
гвыразительным словом —

получила больше двух мил- штурмовщина. Это явление
ЛИОНОВ квадратных метров 
жилья. Это означает; что 
практически каждая пятая 
семья стала обладательни
цей новой благоустроенной 
квартиры и еще несколько 
десятков тысяч молодых 
рабочих и студентов полу
чили места в современных 
общезчитиях. На примере 
областного центра видно̂ , 
какой огромный социальный 
сдвдг произошел за это 
время: если к началу
девятой пятилетки неблаго- 
устроеггное деревянное жи
лье составляло 78 процен
тов всего жилого фонда, то 
сейчас эта цифра уменьши
лась более чем в три раза.

Рост объемов жилищного 
строительства сопровождает
ся повышением качества 
работ. В этом несложно 
убедиться на примере за
стройки самых последних 
лет. Крупнопанельные дома 
улучшенной серии 111-75 на 
Каштане, в микрорайонах 
Новом и Центральном; де- 
вягиэтажные здания, возве
денные СМУ-8 «Химстроя» 
для строителей ТНХК - . и в  
Академгородке; дома «мур
манской» серии, специаль
но рассчитанной на условия 
Севера (их . сооружает в 
Стрежевом ‘ ■ коллектив 
КМСУ-1 треста «Томскгаз- 
строй»), — все это нагляд
ный пример борьбы за ка
чество строительной про
дукции, Правомепно будет 
подытожить: сейчас мы
имеем достаточно сильную 
производственную базу жи-

эаслуживает отдельного раз
говора, ибо зачастую имен
но оно и является причи
ной многих других изъянов.

Да, но какие факторы по
рождают неритмичность
строительства? Приходится 
слышать довольно однооб
разные ответы на этот во
прос: подрядчики и заказ
чики ссылаются то на за
держку проектно-сметной 
документации, то на затя
нувшийся снос старых до
мов, то на отсутствие до
статочных заделов под про
грамму очередного года. 
Что ж, все эти причины 
вполне реальны (и заслу
живают отдельного серьез
ного разговора!), но ни од
на из них, ни все вместе 
не дают исчерпывающего 
объяснения. Истинный ко
рень зла — в другом; глу
боко ' убежден, что в осно
ве всех «минусов» строи
тельного производства ле
жит слабая организация 
трудового процесса.

Наиболее типичные при
меры «долгостроя» за по
следние два-три года — пя
тиэтажные дома, которые 
отроят в областном центре 
РСГУ «Томлеспрома» (ул. 
Профсоюзная) и трест «То.м- 
лесстрой» (Иркутский тракт). 
И на том, и на другом до
мах сроки ввода переноси
лись много раз; и здесь, и 
там руководители подряд
ных подразделений с само
го начала относились к зда
нию как к объекту второ
степенной важности. Имен-

спечение; низким уровень 
инженерной подготовки,- а 
также слабый контроль со 
стороны инженерно-техни
ческих работников. А отсю
да низкое качество сделан
ного. С такой практикой мы 
не можем мириться: опыт
локазьгаает, что затягивание 
сроков возведения жилья 
ведет к росту «незавершен
ки» и к существенному 
удорожанию объектов отно
сительно первоначальной 
сметной стоимости.

Наша область имеет доб
рые примеры сооружения 
жилья в строго выдержан
ные нормативные сроки, а 
иногда и с опережением 
нормативов. Рекордную про
изводительность труда про- 

, демонстрировали рабочие 
коллективы домостроитель
ного комбината на возведе
нии 216-квартирного здания 
по улице Ф. Лыткина и 
сше более крупного дома 
№ 1 в микрорайоне Цент
ральном. Здесь домострои
тели наглядно продемонст
рировали умение прави.ль- 
но определить фронт работ, 
рассчитать свои возможнос
ти и сосредоточить необхо- 
димьк ресурсы и тем са
мым создать ■ предпосылки 
к повышению производи
тельности труда.

Как резкий контраст 
этому воспринимается ор
ганизация производства в 
тресте «То.мскжилстрой». 
Ежедневно службы комп
лектации треста направля
ют кирпич и бетон на два 
десятка стройплощадок, я 
численность работающих в 
«Жилстрое» явно недоста
точна для того, чтобы обес
печить на каждой точке 
достаточное трудовое на
пряжение. Отсюда — неиз
бежные сбои. Видимо, жил- 
строевцам стоит поучиться 
у своих коллег из ДСК 
опыту концентрации люд
ских и материально-тех
нических ресурсов.

Другим путем к той же 
цели — повышению произ
водительности труда — идут 
организации управления 
строительства «Химстрс/й», 
специализированные на воз
ведении жилья. Здесь кон
центрация сил осуществля
ется на базе укрупненных 
комплексных общестрои ■ 
тельных . бригад, возг.тавля- 
ющк.х ' хозрасчетные техно
логические потоки. Широ
ко известен опыт бригады 
А. А. Говорина. Соревную
щаяся с эти.м коллективом 
боигада 'А . И. Бородатого из 
70 человек выполняет объ- 
е.м строительно-монтажных 
работ, исчисляемый двумя 
миллионами рублей в год. 
Широкое распространение и 
в:-йе-дренир опыта химстроев-

цев на других строительных 
предприятиях насущно не
обходимо. Переход к укруп
ненной комплексной брига
де, как основной ячейке 
производства, можно ска
зать, назрел; сегодняшние 
стройки располагают опыт
ными, высококвалифициро
ванными рабочими кадра
ми, наиболее авторитетные 
из которых способны повес
ти за собой десятки това
рищей.

Почему же столь важно
му вопросу, как укрупне
ние бригад, в большинст
ве подрядных трестов и уп
равлений уделяется недос
таточно внимания? Необхо
димо признать: виною то
му консерватизм ряда ин
женерно-технических работ
ников и руководителей 
строительства. Этому явле
нию нет объективных оп
равданий. Разумеется, го
раздо удобнее жить и ра
ботать в рамках привыч
ных представлений и тра
диционных методов, неже
ли осваивать новые, не 
всегда изведанные пути. Но 
экономическая политика 
партии нацеливает нас на 
самую .кардинальную, прин
ципиальную перестройку 
хозяйственного механизма, 
и в этих условиях консер
ватизму нет и не может 
быть места. Применительно 
к жилищному строительст
ву нужна целенаправлен
ная, систематическая дея
тельность по улучшению 
инженерной подготовки
строймонтажа, по совер
шенствованию материаль
но-технического снабжения 
объектов; необходимо до- 
битьс5  ̂ строжайшего учета 
работ и контроля за рас
ходованием материалов.

Там, где дело организова
но по-настоящему хорошо, 
становятся видны и другие 
резервы повышения эффек
тивности строительства. Сле
дуют,ая точка приложения 
сил для Наших новаторов —■ 
широкий поиск в области 
индустриализации отделоч
ных работ. Большие возмож
ности, например,. таит в 
себе сокращение так назы
ваемых мокрых процессов. 
А распространение бригад
ного и личного опыта луч- 
Д1ШХ отделочников? На об
ластном конкурсе штукату
ров рабочие . коллекти
вы - победители проде
м о н с т р  и р о  в а л и  выра
ботку втрое больше норма
тивной. Если бы так рабо
тало большинство строите
лен!

Еще один весьма сущест
венный резерв — своевре
менная подготовка площа
док к зиме. Выполнить ле
том задельныс работы, в 
срок утеплить бытовки ■— 
это значит до предела со
кратить январские opraHi-isa- 
ционные простои, а также 
часы нетрудоспособности из- 
за простудных заболеван;гй. 
Строителям давно пора на
учиться максимально пол
но использовать благопри
ятные условия лета; уплот
нять графики работ, повы
шать сменность... Именно в 
этом ключ к успешной, упо
рядоченной реализации го
довой программы в целом. 
Издавна сложилась пороч
ная практика ввода жилья: 
за первые три квартала сда
ется лишь пятая часть 
объектов, а в последней чет
верти года — все остальное.

Областная партийная ор
ганизация объявила реши
тельную войну такой мето
дике работ, и в нынешнем 
году соотноигение ввода жи
лья будет обратным: к 1 но
ября строители должны бу
дут сдать 80 процентов пла
новых объемов. В успешном 
выполнении задачи, как кон

статировало собрание актива 
областной партийной ор
ганизации, сомнений нет. 
Ввод жилья должен быть 
ритмичным во все следую
щие годы.

Не секрет, что сооружение 
жилья на селе в последние 
годы значительно отставало 
от строительства производст
венных объектов. Сейчас 
прини.маются самые реши
тельные меры для того, что
бы ликвидировать диспро
порцию, обеспечить подлин
но комплексное развитие 
села в соответствии с выра
ботанной партией Продо
вольственной программой.

Одна из главных задач 
сельского строительства — 
наращивание мощностей 
подрядных организаций. Од
нако объединение «Межкол- 
хозстрой» и трест «Томск- 
сельстрой» пока выполняют 
всего лишь 17 процентов ра
бот из обш,его объема сель
ского строительства. В ряде 
районов еще не созданы 
крепкие опорные производ
ственные базы. Индустриа
лизацию в сооружении жи
лья заметно сдерживает за
тянувшееся создание Шегар- 
ского сельского строитель
ного комбината. Уровень ме
ханизации труда, охват
бригадным подрядом, сбор- 
ность возводимых зданий в 
«Межколхозстрое» и «Томск- 
сельстрое» значительно ни
же, чем в большинстве
«городских» подрядных ор
ганизаций, а это уже
никакими , объективными 
причинами не объяснишь.

Эффективность использо
вания капитальных вложе
ний в строительстве вооб
ще (а в сельском — особен
но!) зависит во многом от 
организации, выступающей 
в качестве заказчика. В иде
але мы должны прийти к 
созданию непрерывно дейст
вующих организационных 
потоков: заказчик — про
ектант — подрядчик, обес
печить «бесстыковую» си
стему в з а и м о д е й с т в и я  
этих звеньев. Только отла
див бесперебойную деятель
ность механизма управления 
строительством, мы сможем 
гарантировать подлинную 
ритмичность ввода жилья.

Заказчик должен прежде 
всего заботиться о том, что
бы создать строителям не
обходимые условия для со
кращения сроков сооруже
ния домов. Важно решитель
но покончить с неприемле
мой для нас тенденцией, 
когда уже на стадии пла
нирования объе.мы работ оп
ределяются в размерах, не 
позволяющих укладываться 
в нормативные, сроки. Так, в 
минувшем году в титульные 
списки совхозов и пред
приятий «Сельхозхимии» бы
ло вщ1Ючено 'больш’р 1.100 
объектов, в том числе новых 
—629, а в результате «пере
ходящие» стройки получили 
лишь 60 процентов необхо
димых для завершения ка
питальных вложений. Не- 
норма.яьность такого поло
жения очевидна, и устра
нить ее нужно в самые 
короткие сроки.

И, конечно же, необходи
мо в ближайшее время за
вершить реконструкцию за
вода КПД, новые мощности 
которого — необходимая ба
за для индустриализации 
жилищного строительства, а 
значит, и для обеспечения 
надежного, бесперебойного 
ритма.

Ритмичность строек — хо
рошая цель!. И ради ее до
стижения стоит много и на
пряженно поработать нашим 
партийным, советским и хо
зяйственным органам.

А. МЕЛЬНИКОВ, 
второй секретарь Том

ского обкома КПСС.

А к т у а л ь н о е

П Р О Б Л Е М Ы
Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А
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Н а  Л у г и н е ц к о м  

н а п р а в л е н и и
Первые тон ны  нефти третье го  добы ваю щ его района будут 

получены  к  дню  рож дения страны  — 7 ноября. О н асущ н ы х  
проблемах Л уги н е ц н о го  м есторож дения ра ссказы ваю т р у к о 
водители объединения «Томскнеф ть» — главны й инж енер 
А лександр Л еонтьевич Ш НУРОВ и заместитель генерального  
д иректора Петр Васильевич ПЕНЬКОВ.

П. В. ПЕНЬКОВ:-Напря- 
женная работа наших кол
лективов дала неплохие ре
зультаты. Смонтирована 
первая буровая установка; 
она начнет работу с пода
чей электроэнергии на Лу- 
гинецкре месторождение. В 
скором времени начнутся 
наладочные работы и на мон
таже второй буровой.

Новое месторол!дение ост
ро нуждается в дорогах. 
Сейчас мы строим грунто- 
во-.яежневую трассу от реки 
Чижапки к вахтовому по
селку. Зимой по ней будем 
возить песок для отсыпки 
следующих дорог.

Жилищно-бь.'говые усло
вия? Мы хотим, чтобы они
отвечали самым высоким 
требованиям вахтовиков.
Полным ходом идет строи- 
те.пьство общежитий; под 
одно, на 102 места, забиты 
сваи, второе (чешский ком
плекс на 80 мест) скоро бу
дет закончено монтажом и 
примет жильцов. Строится

овощехранилище. Работа
ют баня и пекарня, дейст
вует временная столовая, но 
скоро ее сменит постоянная.

А. Л. ШКУРОВ: — Сейчас 
крайне важно решить ряд 
вопросов организационного 
характера: создать предпри
ятия, которые станут хозя
евами третьего нефтяного 
района. Уже принято реше
ние об организации здесь 
объединенного парткома. На 
очереди — нефтегазодобы
вающее управление, управ
ление технологического
транспорта...

Формируем программу 
работ будущего года. 50 ты
сяч метров эксплуатацион
ных скважин — довольно 
напряженный план. По зим
нику доставим на Лугинец- 
кое третий буровой станок. 
Вообфе готовимся к зим
ним грузоперевозкам; эта 
ответственная кампания 
должна дать полнокровную 
жизнь новому нефтяному 
району.

<Как и все трудящиеся 
нашей страны, мы в нояб
ре 1981 года включились в 
социалистическое . соревно
вание под девизом: *:60'ле- 
тию, СССР — 60 ударных 
недель:» и обязались выпу
скать по 60 пар заготовок 
на швею ежедневно.

Выработка на швею со
ставляла и 62 пары при 
норме 49 пар в смену. Но 
потом все наши старания 
пош.ш насмарку. Выработ
ка стала резко падать.

Мы обращались к руко
водству завода, но по.но- 
щи не получили. А ведь 
нас 170 че.ювек. Нужны 
ли мы заводу?

Коллектив Моряковско- 
го участка Томского заво
да резиновой обуви».

П и с ь м о  п о з в а л о  в д о р о г у  >

f f НУЖНЫ
все

МОРЯКОВСКИЙ участок 
был создан в 1975 го
ду. Многое изменилось 

с тех пор. И самое главное: 
сейчас на участке созданы 
три бригады, которые со
ревнуются между собой. М 
вот в мае нынешнего года 
стала рекордной выработка 
на швею — 66 пар.

Но время принесло не 
только положительные ре
зультаты. Установленные 
автоматы «Дуплекс» за

существование участка 
ни разу не были капиталь
но отремонтированы. За
пасными частями они не 
обеспечены и, естественно, 
стали ломаться. В настоя
щее время из ранее сущест
вовавших десяти собрано 
пять. И те работают с пе
ребоями. Раньше трудились 
в две смены. С ноября 1981-го 
— в одну.

•— Нам приходится посто
янно налаживать автоматы. 
Слесари работают, а швеи 
сидят, — говорит один 
из наладчиков В. И. Брака- 
ренко. ■

При бригадном методе, ко
торый предполагает сла
женные действия всех звень
ев, — неисправность на од
ном участке ведет к выну
жденным простоям всего 
коллектива. Страдает не 
только материальная сторо
на (оплачивается 50 про
центов тарифной ставки) —

«Р у к и  п р о ч ь  о т  Л и в а н а ! »  W M i i B W H H H i iw i H i i u i i i m u i i w i i H M a i M u u m H m i n n i n m i m n r o n n H n n n f f l n n » ”

З в е р и н ы й  о с к а л  и м п е р и а л и з м а

с  гаевом и болью узнали 
я и мои товарищи о зло
деяниях израильских вояк 
и их пособников из ливан
ских фашиствующих груп
пировок в лагерях пале
стинских беженцев в Бей
руте. Кровь стыла в жи
лах, когда я смотрел по те
левизору на трупы ни в 
чем не повинных людей .— 
женщин, детей, стариков, 
извлеченных из-под облом
ков зданий. Нормальному 
человеческому расеудку 
трудно даже представить 
возможность такого престу
пления, сравнимого лишь с 
массовыми убийствами мир
ного населения ордами Чин- 
гиз-хана или геноцидом 
гитлеровцев, уничтоживших 
в концлагерях миллионы 
людей.

Ясно виден теперь ̂  холод

ный рассчет сионистов и 
американских империали
стов запугать арабские на
роды, уничтожить палестин
скую нацию. Организацию 
освобождения Палестины, 
мешающую захватить пол
ный контроль над нефтя
ными богатствами Ближне
го Востока. В своей деятель
ности они не останавлива
ются перед тем, что фак
тически ставят мир на по
рог разрушительной войны.

Весь советский народ еди
нодушно осуждает злодея
ния сионистов. Ближнево
сточный опыт показал, что 
единственным искренним 
защитником правого дела 
арабов является Советский 
Союз. И чем сильнее, авто
ритетнее будет наша стра
на, наши друзья по социа
листическому лагерю, тем

бы стрее  прекратится  
вопроли ти е на Б лиж н ем  в о 
стоке, тем  крепче б у д е т д е -  
л о  мира. К ол лек ти в  объ е 
динения  «С и бэлек тр ом отор » 
со своей  стороны  стрем ит
ся  д ела ть  все возм ож ное 
д л я  ук р еп лен и я  м огущ ест
ва Родины . В едется  актив
ная  борьба  за  досрочное вы 
полн ен и е  государственного 
п лан а, за  повы ш ение каче
ства продукции. Н едавно 
труж ен и к и  объедин ен ия  о т 
работали  доп олн и тельн о  по 
см ене и п ер еч и сли ли  зара 
ботанны е деньги  в Фонд
мира.

Э. ГУСЕЛЬНИКОВ, 
начальник специального 
конструкторского бюро 
объединения «Сибэлект
ромотор», доктор техни

ческих наук.

О с т а н о в и т ь  з а р в а в ш е г о с я  а г р е с с о р а
Таким единодушным бы

ло мнение коллектива те
атра юного зрителя на со
стоявшемся здесь митинге. 
В словах каждого вьктупа- 
ющего звучали гнев и воз
мущение бесчинствами изра
ильтян на суверенной ли
ванской земле, той помо
щью, которую оказывают 
агрессорам их покровители 
из Белого дома.

—Мы не можем оставать
ся равнодушными, — ска
зала секретарь партийной 
организации театра Л. Е. 
Еремеева, зная, что в

Ливане проливается кровь 
женщин, детей, стариков, 
что в руины превращаются 
жилые дома, что безвоз
вратно гибнут произведения 
искусства, созданные на 
протяжении веков. История 
не простит израильским ок
купантам этого преступле- 
НР!Я.

Немедленного вывода из- 
раи.льсккх войск с террито
рии Ливана потребовал в 
своем выступлении дирек
тор театра П. И. Проку дин. 
Коллектив ТЮЗа принял 
резолюцию, в которой вы

ражена горячая поддержка 
народу Ливана в его спра
ведливой борьбе.

— Своим трудом мы дол
жны крепить мир,— сказа
ла актриса Л. Дайнека. —* 
Каждый человек ответст
вен за то, что происходит 
на земле. Я предлагаю пе
редать средства, получен
ные от одного ,из спектак
лей. октябрьского репертуа
ра, в Фонд мира.

Все присутствующие на 
митинге поддержали это 
предложение.

Я. ИРИНИНА.
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Техническое училище № П  Людмила Кобякова окон
чила в этом году. Еще на практике в цехе Кг 15 объе
динения «Контур» она не только хорошо справлялась с 
производственным заданием, по и активно участвовала 
в общественной жизни.

Сейчас комсомолка Л. Кобякова в числе передовых 
радиомонтажниц, ее избрали профоргом участка накрут
ки.

Фото в. К ровельщ и кова .

В е р н у л и с ь  

ма с т е р с к и ев
Уже второй год работает 

в совхозе «Трудовик» Том
ского района во время убо
рочной страды механизиро
ванный отряд из райсель- 
ховтехники, возглавляемый 
В. Н. Гурьяновым. Нынче 
звено в составе трех ком
байнеров помогло совхозу в

уборке овса и пшеницы на 
площади более 4(Ю гектаров. 
Техника к жатве была под
готовлена заранее на базе 
ремонтной мастерской, а за
тем уже машина «летучка» 
обеспечивала ее безаварий
ную работу в поле.

Отряд успешно справился 
со своей задачей, ремонтни
ки возвратились в мастер
ские. Теперь, и здесь приба
вилось забот — после страды 
техника требует х>емонта.

В. КРЮКОВ.

З Ш Д У ? £ i

пропадают и рабочий на
строй, ритм.

С июля 1981 года по ав
густ этого года простои со
ставили 23 рабочих дня, не 
вылущены 138 тысяч заго
товок обуви. Это не воспол
нишь никакой сверхурочной 
работой.

А ведь участок ох, как 
нужен и заводу, и поселку. 
Проблема занятости жен
ских рук с организацией в 
Моряковке участка переста
ла стоять так остро. Да и 
заводу, по словам его ди
ректора И. Д. Старцева, этот 
участок очень нужен, так 
как дефицит рабочей силы 
не исчезает.

ющиеся у нас шестигран
ные шнурковые блочки не 
подходят к этим автоматам 
— нет навесного оборудова
ния для работы с различ
ными механизмами.

Несмотря на все прось
бы, письма, как выяснилось 
в разговоре с партгрупор
гом Р. Т. Хаджи ОГЛЫ, бри
гадиром Л. А. Долгих, пред
седателем профбюро участ
ка Г-. П. Поздняковой и дру
гими, положение не меняет
ся.

Но люди вынуждены ухо
дить с участка. Всего с 
1978 года участок покинуло 
1S7 человек. Из них 9 — в 
сентябре этого года.

— Мы получили четыре 
новых автомата, ■— расска
зывает начальник участка 
Н. И. Ковалев, — но они 
стоят без дела, так как име-

Не хватает и просто вни
мания со стороны админи
страции завода. Об этом 
говорят такие факты: часто 
простои бывают из-за не
своевременного завоза сырья 
на участок, до сих пор не 
решен вопрос с устройством 
детей работников участка в 
детские дошкольные учреж
дения. При таком положе
нии «ничьих» работать 
трудно.

Вот что сказал по этому

поводу директор завода ре
зиновой обуви И. Д. Стар
цев:

— Нынче на предприятии 
будет создан участок по ре
монту блочных автоматов. 
Это позволит пустить в дей
ствие пока не используемое 
ид{портное оборудование. 
Главный механик завода в 

• Ленинграде ознакомится с 
эксплуатацией такого обо
рудования на родственном 
заводе. Будут привезены 
детали к чехословацким ав
томатам «Дуплекс». Это в 
какой-то степени решает 
проблему. На 1983 год под
готовлены заявки.

И еще. Руководство цеха 
№ 40, которому принадле
жит участок, по словам ди
ректора, обратит особое вни
мание на улучшение рабо
ты Моряковского участка. 
Для решения вопросов на 
месте командированы спе
циалисты.

Т. БЕРЕЗИНА.
Томский район.
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« Н Е  Т О Р О П Я Т С Я »

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

в материалах рейда под 
таки.м заголовко.м (они опу- 
б.пикованы 10 сентября 1982 
года) были приведены фак
ты неудовлетворительной 
подготовки к работе в зим
них условиях в Асинов- 
ском и Лайском леспромхо
зах. Ответы в редакцию 
прислали директор Лайско-

го леспромхоза А. С. Юз- 
вюк, секретарь парткома 
Аспновского леспромхоза 
А. П. И-збышев, исполняю
щий обязанности началь
ника объединения «Томлес- 
пром» В. П. Стрельцов и 
первый секретарь Асинов- 
ского горкома партии А. Д. 
Ко.лтьз;<ов.

В Асиновском леспромхо
зе материалы рейда были 
обсуждены на открытом, 
партийном собрании, а в

Лайском —■ на заседании 
парткома предприятия.

В настоящее время в том 
и друго.м леспромхозах пол
ностью принят лесфонд на 
1983 год, наводится порядок 
на территориях и в складах, 
где хранятся материальные 
ценности, проводится подго
товка техники и кадров к 
работе в зимних условиях.

Нормализовалась работа 
вахтовых участков. Реша
ется вопрос строительства

гаража для орса Асийов- 
ского леспромхоза. Завер
шаются подготовительные 
работы и на других объек
тах.

Объединение «Томлеспром» 
и Асиновский горком пар
тии, как сообщили В. П. 
Стрельцов и А., Д. Колты- 
ков, осуществляют контроль 
за ходом подготовки Аси- 
новского и Лайского лес
промхозов к работе в зим
них условиях.

Д и н а с т и я
Р я б о в ы х ,

День учителя для Г ала
ны Александровны и Ва
силия Осиповича Рябовых 
из Рыбаловской десятилет
ки — праздник по-настоя
щему сс.чейный. В прош
лом году пришел препода
вать в родную школу хи
мию и биологию их сын 
Сергей Васильевич. Были 
у него, как это водится, и 
успехи, и неудачи. Н все
гда помогали ему опыт и 
поддержка в полном смыс
ле материнские.

Есть чему поучиться у 
Галины Александровны Ря
бовой, отличника народно
го просвещения РСФСР, 
одной из лучших учитель
ниц нача.гьных классов 
Томского района.'Она пре
дельно внимательна к сво
им питомцам, хорошо зна
ет возможности каждого.

Кроки математики лю
бят ее ученики больше 
всего. Они сами составл.чют 
и решают задачи, исполь
зуя событи.ч окружающей 
жизни, работают по табли
цам и схемам, разгадыва
ют загадки, играют. Инте
ресны ребятам и. политин
формации Галины Алек
сандровны, которые тесно 
связаны с жизнью поселка, 
школы. А .как уютно в ее 
кабинете!

Нет у Галины Александ
ровны секретов ни от кого. 
Каждый урок — открытый: 
приходи, смотри, слушай.

Многому научился Сер
гей Васильевич и у своего 
отца Василия Осиповича. 
Всегда подтянутый, 'собран
ный, он с детства учил 
своих сыновей Сергея и 
Юрия трудолюбию и на
стойчивости, старался быть 
для них примером, помня 
слова Макаренко: «:Воспи- 
тывает все: вещи, явления, 
но прежде всего и больше 
всего — люди. Из них на 
первом .чссте родители и 
педагоги».

Василий Осипович — во
енрук, вот уже больше де
сяти лет готовит старше
классников к службе в Со
ветской Армии, ведет уро
ки технического труда. 
Есть жс.гание у Василия 
Осиповича, чтобы и млад
ший сын Юрий, студент 
университета. тоже рабо
тал в школе.

С большой заботой друг 
о друге живут семьи Ря
бовых. Сергей Васильевич 
недавно стал отцом. Хло
пот у них с женой Надеж
дой Васильевной, учитель
ницей русского языка и 
литературы Рыбаловской 
средней школы, прибави
лось. И, кто знает, .может 
быть, под влиянием ба
бушки, деда, папы и ма
мы эта:- крошечная девочка 
начнет третье поколение 
династии Рябовых.

Г. САРТАКОВА, 
заведующая кабине
том передового опыта 
областного инститз’та 
усовершенствов а н и я 

учителей.

Г
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В О  и м я  З Д О Р О В Ь Я  л ю д е й
ТОМСКАЯ ГОРОДСКАЯ ВЫСТАВКА «ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ-82»
Как показал семинар, ор

ганизованный в Москве 
Центральным советом Все
российского общества охра
ны природы летом нынеш
него года, лишь немногие 
города в стране — букваль
но единицы — проводят 
ежегодные комплексные вы
ставки, отражающие работу 
местных партийных и совет
ских органов, предприятий 
Промышленности, транспорта 
и строек, научных учрежде- 
1ё(и й  и  общественности по 
охране окружающей среды, 
рациональному использова
нию природных ресурсов. 
Томск по праву делился на 
этом семинаре опытом ор
ганизации таких выставок. 
И главное в этом опыте — 
не только то, что охрана 
окружающей среды показы
вается во всем объеме ее 
главных проблем: перевод 
предприятий и котелен на 
природный газ, строитель
ство и реконструкция газо
очистных и пылеулавлива- 
ЮПЦ1Х установок, внедрение 
безотходных и малоотход
ных технологических про
цессов, обеспечение замкну
того цикла использования 
воды и так далее. Это, до
пустим, есть и на выстав
ках в других городах. Том
ский опыт заключается в 
том, что результаты приро
доохранной pa6oTbJ пред
приятий, организаций и 
учреждений за год обсужда
ются на самом высоком 
уровне: вот уже третий год 
подряд своеобразный «при-

В н и м а н и е ; о п ы т

ем» докладов от первых ру
ководителей предприятий — 
участников выставки при
нимают прямо у стендов 
члены бюро обкома партии.

При этом идет обстоятель
ный и строгий спрос с уче
том претензий, предъявляе
мых к данному предприя
тию различными инспек
циями по охране окружаю
щей среды. Даются опера
тивные указания областным 
ведомствам, намечаются до
полнительные меры по со
кращению вредных выбро
сов, ужесточению контроля 
за их выполнением.

Именно такой опыт едут 
в Томск изучать представи
тели городских советов 
ВООП из разных областей 
страны.

А  каков результат этой 
работы? Проходит всего год 
— есть ли о чем говорить 
на выставке?

Есть! Проведенные от вы
ставки до выставки меро
приятия позво.яили сокра
тить выброс вредных ве
ществ в атмосферу Томска 
на 76 тонн в сутки. В 1981— 
1982 годах введено в ' строй 
действующих 106 устано
вок газоочистки. Продолжа
ются работы по строитель
ству теп.ломагиотрали № 6, 
ввод которой позволит вы
вести в резерв большую 
группу мелких котельных в 
Ленинском районе. До кон
ца пятилетки в Томске бу
дут ликвидированы еще 34 
мелкие котельные, что зна
чительно улучшит состоя

ние атмосферного воздуха.
В текущей пятилетке вве

дены в строй 4 очистных 
сооружения общей мощно
стью 150 тысяч кубометров 
в сутки, 2 системы оборот
ного водоснабжения общей 
мощностью 129 тысяч кубо
метров в сутки. Ликвидиро
вана часть хозбытовых 
стоков (25 тысяч кубомет
ров в сутки) в реку Ушай- 
ку. Готовится к сдаче вто
рая очередь подземного во
дозабора. И предприятий 
подключены к техническо
му водоводу.

Полностью закончен пере
вод на природный газ за
вода стройматериалов и из- 

» Делий, ТомНИИВСа, ГРЭС-П. 
До конца пятилетки к ним 
прибавится еще 11 пред
приятий. Особенно большой 
экономический и природо
охранный эффект от пере
вода на газ ожидается на 
заводах электроламповом, 
крупнопанельного домостро
ения, подшипниковом.

Больших сдвигов добились 
по всем этим направлени
ям природоохранной работы 
производственные объедине
ния «Контур», «Полюс», 
электроламповый, маНомет- 
ровьй и шпалопропиточный 
заводы, мебельный комби
нат.

Однако стенды выставки 
дали повод поговорить и о 
нерешенных вопросах.

Совершенно заглохла под
готовка к переводу на при
родный газ на электроме
ханическом заводе. Здесь

нет проекта, не заказано 
оборудование, не ведутся 
строительные и монтажные 
работы, нет даже плана 
мероприятий по вьшолне- 
нию этих работ.

Более 9 тонн выбросов 
ежесуточно производит в 
атмосферу завод резиновой 
обуви, старая площадка ко
торого расположена в цент
ре города, рядом с драма
тическим театром. Из 132 
источников загрязнения га
зоочисткой оснащено толь
ко 40. Неубедительно про
звучали объяснения дирек
тора завода И. Д. Старцева 
о принятых мерах по сни
жению выбросов. Снижения 
нет. Пора партийному ко
митету завода дать этому 
факту партийную оценку.

Не снижается выброс 
вредных веществ в атмо
сферу и в объединении 
«Сибкабель». Сейчас он со
ставляет более 8 тонн в 
сутки. Из 251 источника за
грязнения газоочисткой ос
нащен 31. Работы по пере
воду производства на эко
логически чистую техноло
гию здесь ведутся: смонти
рованы первые 8 установш? 
каталитического дожита
эмалировочнь--х газов. Они 
эффектно выглядят на стен
дах выставки. Появились 
изолировочные машины соб
ственного изготовления, в 
которых исключено выде
ление вредных газов. Одна
ко темпы оснащения эмаль- 
производства установками 
дожита недостаточны.

ЧТОБЫ ВСЕМ 
БЫЛО ИНТЕРЕСНО
Р а с с к а з  о к у л ь т у р н о - м а с с о в о й  р а б о т е  

в о п ы т н о - п р о и з в о д с т в е н н о м  х о з я й с т в е  

им.  5.  Н.  С и д о р е н к о
...Маленькое, неказистое 

здание библиотеки рядом с 
конторой ОПХ не бросается 
в глаза прохожему. Тесно
ватое помещение, именуе
мое клубом, где из-за пло
хой акустики старается не 
петь хор, тоже не привле
кает внимания. Однако др- 
сятки людей — возрослых 
и юных — торопятся сюда, 
закончив трудовые и до
машние дела. «Центральная 
усадьба», как ее уважитель
но называют активисты, 
давно завоевала такую по
пу .п .арность.

Казалось бы, находящий
ся рядом город со всеми 
его кинотеатрами, домами 
культуры, театрами и фи
лармонией притягивает к 
себе людей подобно магни
ту. Однако местная моло
дежь не спешит променять 
на город свой не привлека
ющий внимания клуб. И 
это неспроста. Солидное уч- 
режденхге ку.пьтуры может 
записать в свой актив мно
гое из того, что делается 
богашевцами.

Сформировался хороший 
актив энтузиастов. Сюда 
вошли по-настоящему увле- 
ченньк люди. Это старший 
научный сотрудник сельско
хозяйственной станцци
А. А. Долматов, учительни
ца Богашевской средней 
школы Т. И. Данилова, бух
галтер ОПХ Р. Г. Петренко, 
преподаватель музыкальной 
школы П. А. Чиркова и 
другие, а также члены 
парткома, профкома, комсо
мольского бюро, активисты 
политпросвещения.

— Мы стараемся, чтобы 
людям было интересно и 
весело, — говорит заведую
щая библиотекой, руково
дитель и вдохновитель всей 
культурно - массовой рабо
ты в хозяйстве Лариса 
Дмитриевна Анохина.— Это 
главный принцип нашей ра
боты.

И действительно, для 
всех здесь находится увле
кательное занятие. При 
клубе организованы раз
личные отделения: музыки, 
живописи, художественной 
литературы. Есть свой хор, 
танцевальный коллектив, 
для любителей современ
ной эстрады — дискотека, 
танцы со светомузыкой.

Еще в шестидесятые го
ды богашевцами было осно
вано кафе «Поэтическое» 
для любителей поэзии, где 
за чашкой чая молено было 
услышать что-то новое о 
любимом поэте, почитать и 
послушать стихи.' В 1972 
году кафе получило новое 
название — поэтический 
клуб «Белая роза».

— Название идет от од
ноименного стихотворения 
Василия Федорова, — рас
сказывает Лариса Дмитри
евна. — Белая роза — сим
вол прекрасного: чистоты,
вечного цветения и празд
ника. Мы уходим с наших 
поэтических встреч просвет

ленными, приобщенными к 
красоте. Очень часто чтение 
стихов сменяется серьезным 
разговором на общую тему. 
Наш клуб — это еще и 
спорк.луб, место дискуссии. 
Нас часто посещают том
ские писатели и поэты: 
В. Макшеев, В. Колупаез, 
Л. Гартунг, А. Казанцев, 
Н. Курочкин, М. Андреев, 
Б. Климычев, С. Алексеев 
и приезжие поэты из Моск
вы, Ленинграда, выступав- 

- шие в Томске. В течение 
уже пятнадцати лет наши 
большие друзья Вен. Ко- 
лыхалов и В. Лавриненко. . 
Томский композитор В. Лав
риненко недавно написал 
на слова А. Соловьева пес
ню о Богашеве, которая ста
ла для нас любимой, ее ча
сто исполняет 31аш хор.

В клубе существуют раз
личные секции: русской и 
зарубежной поэзии, сибир
ской литературы, есть своя 
библиотечка. Много сил от
дают своему увлечению и 
увлекают других местный 
поэт Д. Ф. Анфиногенов, пе
дагог по профессии, мето
дист клуба Т. И. Данилова, 
технический работник
А. А. Шорец. Что ж, очень 
здорово, когда на селе не 
только организуют вечера, 
посвященные, скажем, Пуш
кину или Есенину, но и за
нимаются творчеством. Соб
ственно, организация такого 
литературного клуба •— уже 
творчество, требующее вдо
хновения и горячей увле
ченности.

С радостью встречают в 
хозяйстве и за его прсде.ла- 
ми агитбригаду ОПХ, кото
рая в страдную пору часто 
выезжает на поля, на фер
мы. Только за прошлый 
год агитбригада дала свыше 

ста двадцати концертов,

всем запомнились поездки 
в Шегарку, в Халдеево и 
другие села области. Всег
да готов оказать помощь 
агитбригаде директор Бо
гашевской музыкальной
шкойы С. В: Чирков. Хоро
шо поет, охотно принимает 
участие в поездках и его 
жена П. А. Чиркова.

Несколько раз в год си
лами художественной само
деятельности готовится
праздничный «Огонек».
Обычно он выливается в 
общий праздник с большой 
концертной программой. За
ранее вывешиваются объяв
ления, люди приходят ■ на
рядные, в хорошем настро
ении. На одном из послед
них концертов . зрителям 
понравилось выступление 
ансамбля бального танца 
«Босинка» (руководитель 
И. К. Иткин). Ребята —уча
стники ансамбля — в краси
вых костюмах исполняли 
старинные ганцы под му
зыку клавесина, специаль
но для этой цели достав
ленного из Томской филар
монии. И зрители, и само
деятельные артисты были 
очень довольны выступле
нием.

Раза два в год самодея
тельность готовит темати
ческие вечера. На «день 
животновода» в этом слу
чае приглашаются все жи
вотноводы хозяйства. Для 
них читают стихи, испол
няют фрагменты из кино
фильмов. Подключаются хо
ровой и танцевальный кол
лективы, приезжают том
ские писатели. Концертные 
программы готовят богашев- 
цы и к профессиональным 
праздникам.

Неплохих результатов до
бился и хор (руководитель 
А. Ф. Тугушев). На прохо
дившем весной смотре-кон
курсе академических хоров 
города он занял третье ме
сто.

Конечно, художественная 
самодеятельность в опытно- 
производственном хозяйстве 
испытывает свои трудности. 
Нехватка культработников 
на селе, неурядицы с тран
спортом — все это не обо
шло Богашево, но жизне
способный, творческий, по- 
настоящему та.пантливы'1 
коллектив успешно справ
ляется с ними, даря себе и 
людям радость.

И. ш и м к о в л .

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ СООБЩАЕТ
с  20 по 26 сентября в 

Томске и области зарегист
рировано 34 дорожно-тран
спортных происшествия, в 
которых пострадало 38 че
ловек. Семь аварий совер
шены нетрезвыми водителя
ми, 21 происшествие прои
зошло по вине владельцев 
индивидуального транспор
та.

В поселке Самусь Томско
го района подвыпивший

А. В. Ковалевич управлял 
мотоциклом «Восход-2» и 
опрокинулся. Сам мотцик- 
лист и его пассажир в тя
желом состоянии доставле
ны в больницу.

Задержано 43 любителя 
«веселой» езды, все они на
правлены на комиссию по 
разбору грубых нарушений. 
Отмечены факты наезда на 
пешеходов. В 12 случаях 
пос.чедствия оказались тра
гическими.

На проспекте им. Кирова 
напротив дома № 2 автомо
билем ГАЗ-24 сбит В. Ф. 
Панов, переходивший про
езжую часть в непосредст
венной близости перед дви
жущимся автомобилем.

За последние годы замет
но увеличился поток тран
спорта, возросла загазован
ность воздуха. В связи с 
этим госавтоинспекция за
прещает эксплуатацию си.ль- 
но дымящих автомобилей.

Более 5,6 тонны в сутки 
составляют выбросы в ат
мосферу завода ЖБК-100. 
Эксплуатация оборудования 
ведется неудовлетворитель
но. Предписания и планы 
не выполняются.

Медленно ведут работы 
по переводу своей техноло
гии на природный газ ас
фальтобетонный завод, объ
единение «Сибэлектромо- 
тор». Не происходит сни
жения выбросов на заводе 
измерительной аппаратуры, 
карандашной фабрике. Га
зоочистные сооружения здесь 
зачастую неисправны или 
малоэффективны. Большая 
часть источников загрязне
ния вовсе не имеет газо- 
очистнык установок. Пред
писания инспекций и пла
ны мероприятий по охране 
природы выполняются неу
довлетворительно.

Лишь половина леса, по- 
ступаемого на Томский 
ЛПК, сгружается по передо
вой технологии, а половина 
—по схеме баржа—вода—бе
рег, что ведет к загрязне
нию Томи. Отходов произ
водства здесь много, спосо-. 
бов их утилизации не най
дено — ценное сырье идет 
в отвал.

Штрафы из личного кар
мана сдвигают дело с мерт
вой точки, однако дело луч
ше идет там, где к усили
ям инспекции прибавляет
ся веское слово партийной 
организации. Рассмотрение 
вопросов охраны природы

на заседании бюро, партко
ма или райкома партии 
следует проводить чаще.

Особо остро шел на вы
ставке разговор по поводу 
загрязнения атмосферы вы
хлопными газами автотран- . 
спорта, парк которого быст
ро растет. На более напря
женных автотранспортных 
магистралях города концен
трация окиси углерода с 
углеводородами превышает 
предельно допустимую в 
несколько раз. Как доло
жил начальник госавтоин- 
спекции Г. К. Ермак, выход 
на линию 680 автомобилей 
задержан из-за неисправно
сти двигателей, 62 руково
дителя автотранспортных 
предприятий наказаны в ад
министративном порядке. 
Однако меры, предприни
маемые службой ГАИ, при
знаны совершенно недоста
точными: 80 процентов за
грязнений атмосферы Том
ска приходится на автотран
спорт. Недавно о работе 
ГАИ вопрос обстоятельно 
рассмотрен на секретариате 
обкома КПСС, постановле
ние опубликовано в газете 
«Красное знамя».

87 предприятий и учреж
дений города приняло уча
стие в выставке. Впервые 
представи.ли свои экспона
ты Томский нефтехимиче
ский комбинат, об.ъедине- 
ние «Томскнефть», заводы 
радиотехнический, крупно
панельного домостроения, 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко, 
совхоз «Томич».

Выставку посетило более 
50 тысяч человек. Она оста
вила- яркое впечатление о 
широком масштабе приро
доохранной работы, которая 
целенаправленно ведется на 
каждом предприятии наше
го города под руководством 
партийных организаций.

В. МОИСЕЕВ.

В м и р е  н а уч н ы х  и д е й

З е м л е т р я с е н и е  п о  к а л е н д а р ю ?

Для каж д ой  сейсм ической  зо
ны сущ ествует свой кален
дарь по д зем н ы х «бурь», по 
ко то р о м у  м ож но  определить 
периоды наибольш ей а кти в н о с 
ти сти хи и  в течение года, ме
сяца, с у то к , к  т а ко м у  вы во
ду п р иш л и  учены е П рж еваль
с ко го  пе д аго ги че ско го  и н сти ту 
та, и зучаю щ ие  совм естно со 
специалистам и То м ско го  поли
те хн и ч е ско го  и н сти тута  и 
П рж евал ьской  сейсм останции   ̂
АН СССР возм ож ности  про
гн о зи рова ни я  зем летрясений.

Было установлено, что  один 
из достоверны х п р и зн а ко в  на
зреваю щ его подзем ного толчка  
— изм енение им пульсов ес
тественного  эл ектро м агни тно го  
поля Земли (ЕЭМП). Его вы зы 
ваю т мощ ны е те кто н и ч е ски е  
напр яж ени я  в гл уб и н н ы х  раз
ломах которы е  приводят к  
см ещ ению  блоков земной к о 
ры , то есть — к  землетрясе
нию .

Оказалось, что сила н а п р я 
ж ен и я  в свою  очередь зависит

от полож ения Солнца относи 
тельно Земли. Именно Солнце, 
а не Л уна , к а к  считалось до 
последнего времени, является 
главны м  небесным телом, п р и 
тяж ение  ко то р о го  с л у ж и т  свое
образны м сп уско в ы м  м е ханиз
мом си л ь н ы х  зем летрясений . 
Эта гипотеза  была проверена 
и подтверждена во время не
с ко л ь ки х  к р у п н ы х  землетрясе
ний в Средней А зи и , а та кж е  
при анализе распределения по 
времени с у т о к  и месяцам си ль 
ны х подзем ны х то л чко в , пр о 
исш ед ш их за последнее столе
тие в 12 се й см и ч е ски х  зонах 
страны .

— Еще н ескол ько  лет назад 
известны й советский  ге оф и зи к 
Н. П а р и й ски й , — р а с с ка зы 
вает заведую щ ий каф едрой 
общей ф и зи ки  Прн«евальского 
пе д аго ги че ско го  и н сти тута , 
кандидат ф изико -м атем атиче
с ки х  н а у к  Т. Кочербаев, — 
вы сказал  мы сль о том, что, 
п о ско л ь ку  гл уб ин н ы е  разлом ы  
располож ены  под разны м и  у г 

лами относительно по верх 
ности Земли, для возн икн ове 
ния землетрясений сущ ествен 
ны не стол ько  приливны е 
изм енения силы  тяж ести , 
с ко л ь ко  ско р о сть  вы зва н н ы х  
приливам и изм енений  те кто н и 
ч е с ки х  н апр яж ен и й . Вот по 
чему м а ксим ум ы  те кто н и ч е 
с к и х  по д виж ек, к а к  правило, 
не совпадаю т с наибольш им и 
прил и вн ы м и  изм енениям и си 
лы тяж ести . Несмотря на то, 
что приливное действие Л ун ы  
в 2,2 раза сильнее солнеч
ного , оно  и гра ет  л иш ь  вспо
м огател ьную  роль в зарож д е
нии  подзем ного тол чка . О бъяс
няется это тем, что  силы  
п р и тяж е н и я  Солнца воздейст
вую т на определенны е р е ги о 
н ы  постоянно в одно и то ж е  
время с у т о к , тогда к а к  п р и 
ливное действие Л у н ы  не 
имеет такой  периодичности.

А . Б А Р Ш А Й , 
корр . ТАСС,

Пржевальск
Киргизской ССР.

Подаикже-83

Г а з е т а
тружеников
л е с а

Выступая в 1976 году на 
торжественном вечере, по
священном полувековому 
юбилею газеты «Лесная 
промышленность» и награ
ждению ее орденом Трудово
го Красного Знамени, лет
чик-космонавт СССР, дваж
ды Герой Советского Союза 
А. А. Леонов сказал, что 
одним из самых ярких впе
чатлений полета неизменно 
остается картина лесов на
шей страны.

Труженикам этого зелено
го океана и посвящает свои 
страницы газета «Лесная 
промышленность», первый 
номер которой Бышел^ 17 
октября 1926 года. С той по
ры рабочие корреспонденты 
и журналисты изо дня в 
день ведут летопись свер
шений лесорубов и лесо
водов, лесопильщиков и 
целлюлозников, мебельщи
ков и лесохимиков, фанер
щиков и плиточников... 
Впрочем, перечислить при
шлось бы множество про
фессий — ведь древесина 
служит основой для произ
водства десятков тысяч 
видов продукции, и немалая 
доля их выпускается на 
наших предприятиях.

Газета рассказывает, как 
труженики леса претворя
ют в жизнь исторические 
решения XXVT съезда 
КПСС, вьшолняют все бо- 
.дее сложные и ответствен
ные задачи по использова
нию и воспроизводству лес
ных ресурсов.

С лесом, окружающей 
средой связан, взаимодейст
вует практически каждый 
человек, поэтому к чтению 
нашей газеты, постоянно 
освещающей на своих стра
ницах проблемы охраны 
природы, как свидетельст
вуют многочисленные от
клики, охотно приобщаются 
самые' широкие массы чи
тателей в городах и селе
ниях страны.

Главная тема «Лесной 
промышленности» — чело
век труда, его жизнь, его 
радости и заботы. Фотогра
фии и очерки, корреспон
денции и зарисовки воссоз
дают образ нашего совре-

меянкка, лесного богаты
ря, который в нелегких ус
ловиях добьшает зеленое 
золото для страны.

Лесное хозяйство входит 
как составная часть в агро
промышленный комплекс, 
лесная индустрия — один 
из основных его поставщи
ков. Вот почему газета ре
гулярно публикует матери
алы под рубрикой «Продо
вольственная программа —■ 
вклад тружеников леса», 
рассказывает о том, что де
лается в отрасли по осуще
ствлению решений майско
го (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС,

Судя по откликам, чита
тели высоко ценят эконо
мические обозрения, даю
щие глубокий анализ поло
жения дел в отраслях, под
борки откликов на матери
алы газеты — «Эхо наших 
выступлений», страницы на
родного контроля, сатириче
ский уголок «Корчевка», ос
нованный на редакционной 
почте, материалы под руб
рикой «Человек и природа». 
Следуя пожеланиям под- 
писчиксда, редакция стала 
больше внимания уделять 
воспитанию экологической 
культуры, рассказьшать о 
людях, стоящих на страже 
леса, о школьных лесниче
ствах, публиковать очерки 
и этюды о заповедных ме
стах.

Газета стремится удовлет
ворить самые разнообра.3- 
ные духовные интересы на
ших читателей. Этой цачи 
служат рубрики, которые 
говорят сами за себя: «Под
руга», «Встречи для вас», 
«Подросток», «Охота — 
страсть моя», «Твое под
ворье», «Если хочешь бьпъ 
здоров», «Лесная аптека», 
«Искатель», «Творчество на
ших читателей», уголок 
юмора «Лесная опушка» и 
другие разделы..

И это далеко не все, что 
представлено в газете и бу
дет освещаться в дальней
шем. Обращаясь к вам, до
рогие читатели, мы надеем
ся на добрые советы, поже
лания, предложения. Они 
помогут обогатить содержа
ние газеты, сделать ее бо
лее . боевитой, максимально 
полезной. Ждем ваших пи
сем.

Напоминаем, что подпис
ка на 1983 год проводится 
по 15 ноября 1982 года.

Подписная цена на газе
ту «Лесная промышлен
ность»: на год 6 рублей 24 
копейки, на шесть месяцев 
— 3 рубля 12 копеек, на
три месяца — 1 рубль 56 
копеек.

Редакция газеты 
«Лесная промышлен-

Г В А Ж Н Ы Й  Д О КУ М ЕН Т
Ш

НЬЮ-ЙОРК. Новые мир
ные предложения Советско
го Союза, выдвинутые на 
проходяш,ей здесь сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН, 
с одобрением встречены де
легациями стран разных 
континентов. Как указывают 
официальные представители 
государс^р на сессии. Со
ветский Союз последова
тельно добивается принятия 
конкретных, ощутимых мер 
по устранению угрозы ядер- 
ной катастрофы и улучше
нию политического климата 
на земле. В выступлении 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
министра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, отме
чают делегаты, дан глубо
кий анализ международной 
обстановки, намечены пути 
решения острых конфликт
ных ситуаций во всеобщих 
интересах.

Мы считаем, что выступ
ление министра иностран
ных дел СССР — это чрез
вычайно интересный и важ
ный документ, в котором 
охарактеризован подход Со- 
ветс1:ого Союза к основным 
проблемам современности, 
заявил корреспондентам
ТАСС Генеральный секре
тарь ООН X. Перес де Куэль
яр. Это выступление, в ко
тором выдвинуты новые со
ветские предложения, за
служивает самого внима
тельного изучения.

Дав высокую оценку нб- 
вым мирным инициативам 
СССР, председатель XXXVII 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН И. Холлаи указал 
на ценность выдвинутых 
Советским Союзом конк
ретных предложений по 
урегулированию важнейших 
менсдународных проблем.

Выдвинутые Советским 
Союзом на ньяешней сессии 
новые предложения, в пер
вую очередь проект резо
люции о безот.дагательном 
прекращении и запрещении 
испытаний ядерного оружия, 
касаются ключевых вопро

сов сдерживания гонки 
ядерных вооружений, отме
тил министр иностранных 
дел По.льши С. Ольшовский.

Изложенная Советским Со
юзом на сессии позиция по 
основны.м международным 
проблемам — убедительное 
свидетельство последова
тельности ленинской внеш
ней политики, заявил ми
нистр иностранных дел 
ГДР О. Фишер. Новые 
советские инициативы, на
правленные на эффектив
ное ограничение гонки 
ядерных вооружений, отме
тил он, проникнуты забо
той социалистической дер
жавы о сохранении мира 
на земле, о сохранении 
жизни. Главное, как под
черкнул в своем выступле
нии на сессии глава деле
гации СССР, — это предот
вращение ядерной войны. 
Эту цель преследует и 
внесенное ' Советским Сою
зом предложение обсудить 
вопрос о безотлагательном 
прекращении и запрещении 
испытаний ядерного оружия.

Советские предложения — 
это конструктивный ответ 
тем, кто выступает против 
мира, против разрядки на
пряженности, против мир
ного сотрудничества между 
народами, сказал министр 
иностранных дел ЧССР 
Б. Хнеупек. Мы считаем 
исключительно важным 
представленный товарищем 
А. А. Громыко проект до
говора о полном и всеоб
щем запрещении испытаний 
ядерного оружия.

Новые советские предло
жения, указал Б. Хнеупек, 
являются дальнейшим раз
витием Программы мира на 
80-е годы, принятой XXVI 
съездом КПСС, а также да- 
.леко идущих последних 
инициатив СССР, в том 
числе обязательства не при
менять первым ядерное 
оружие. Эти предложения 
отвечают жизненным инте
ресам народов мира.

Еждынародная
■. , У.-.- ■
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Перед лицом опасных ракетно-ядерных амбиций США 
и НАТО, планирующих размещение на территории ФРГ 
новых американских средств массового уничтожения, в 
стране ширится движение протеста. Городские советы 
некоторых крупных промышленных и культурных цен
тров приняли решения об объявлении их свободными от 
ядерного оружия.

НА СНИМКЕ: антивоенная манифестация в глав
ном городе земли Северный Рейн — Вестфалия. Населе
ние Дюссельдорфа также выступает за объявление го
рода и его отдельных районов «безъядерными зонами».

Фото А. Григорьева.
(ТАСС).

ЗАЯВЛЕНИЕ Г. МИСА
БОНН. Комментируя от

ставку Г. Шмидта с по
ста канцлера ФРГ и 
избрание Г. Коля новым 
главой правительства, состо
ящего из представителей 
ХДС/ХСС и правых сил 
СвДП, Председатель Гер
манской компартии Г. Мис 
заявил:

«На всех важных этапах 
.развития ФРГ мы, комму
нисты, ясно указывали: мы 
выступаем за то, чтобы 
ФРГ была государством 
мира, социальной безопас
ности и демократических 
свобод, мы выступаем за , | 
интересы трудящихся. Та
ков наш ориентир и на новом 
этапе борьбы, ставящем пе
ред нами новые проблемы. 
Мы направим все свои си
лы на достижение единства 
действий рабочего класса, 
союза всех демократических 
сил, на укрепление движе
ния за мир в нашей стране.

Речь идет теперь о пре
дотвращении размещения 
новых американских ядер
ных ракет, о борьбе против 
безработицы с помощью ши
рокой программы в сфере 
занятости, о защите соци
альных и демократических 
достижений и прав, против 
перекладывания тягот кри
зиса на плечи трудящихся. 
Речь идет об укреплении 
боевой силы и единства 
всех демократических и 
левых сил. Речь идет об 
згкреплении рабочей партии 
— ГКП».

А г р е с с о р  н а  л и в а н с к о й  з е м л е
БЕЙРУТ. Израиль интен

сивно перебрасывает под
крепления на в о с т о к  
Ливана в долину Бекаа. 
Дороги, ведущие от из
раильской г р а н и ц ы  в 
этот район, заполнены 
в последние дни мощ
ными тягачами, на плат
формах которых установле
ны тяжелые дальнобойные 
орудия, танки и другая во
енная техника. Одновремен

но инженерные части агрес
соров возводят новые боевые 
позиции, строят зимнее 
жилье для солдат и офи
церов. По сообщению бей
рутской газеты «Ас-Сафир», 
только в районе города Ра- 
шайя Аль-Вади построено 
20 комплексов зимних квар
тир для интервентов, 
которые, игнорируя во
лю и требования ливанских 
властей и мировой общест

венности, не собираются по
кидать ливанскую землю.

Вместе с тем в ряде мест 
по приказу израильского 
военного командования про
изводится смена воинских 
частей и подразделений све
жими войсками, прибываю
щими из Израиля, На за
хваченной части южно
ливанской т е р р и т о р и и  
агрессоры пхюкладывают 
новые дороги. В рай

оне города Тир интер
венты приступили к возве
дению различных военных 
сооружений—блиндажей, до
тов и дзотов вокрзт лагерей 
палестинских беженцев. Га
зета «Ан-Нида» расценивает 
эти действия как стремле
ние Тель-Авива надолго 
обосноваться в Ливане.

Становятся известными 
новые факты зяодеяний.

Два американских жур
налиста на пресс-конфе
ренции в штаб-квартире 
ООН в Нью-Йорке заявили, 
что, как свидетельствуют 
показания очевидцев, резня 
палестинского и ливанского 
мирного населения в лаге
рях Сабра и Шатила была 
скоординированной опера
цией, осуществленной под 
руководством израильского 
командования на высоком 
уровне. В субботу утром 
израильтяне пригнали в 
лагеря бульдозеры, чтобы 
засьшать трупы землей.
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ц е н о й
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— На фронте был я до со
рок '1четвертого. Много по- 
видаг^ всякого, трижды был 
ранен. На всю жизнь мне 
запомнились бои в Сталин
граде, — рассказывает сто
ляр цеха К» 23 производст
венного объединения «Сиб- 
электромотор» Петр Гаври
лович Мальцев.

До ухода в армию был 
Петр рядовым колхозником, 
помогал матери, у которой 
после смерти отца осталось 
на руках пятеро. Ему не 
было еще восемнадцати, ког
да надел шинель. И С1>азу в 
пылающий город на Волге. 
Кровь, руины вместо домов, 
самолеты с фашистской 
свастикой в небе. И беско
нечный грохот от разрыва 
бомб и снарядов.

114-й особый десантный 
полк, входивший в армию 
легендарного Василия Ива
новича Чуйкова, сражался 
у  тракторного завода.

— Нам было тяжко, а 
телт, кто стоял насмерть 
на ^Мамаевом кургане, было 
еще тяже.лее, — вспоминает 
Петр Гаврилович. — У  них 
не было продуктов, а фа
шисты не давали подвезти 
их туда. И. БОТ нам, две
надцати бойцам, и поручи
ли любой ценой доставить 
горячую, пищу и хлеб на 
Мамаев ■ курган. Его окрест
ности простреливались со 
всех сторон. Пошли ночью. 
Н с какое пошли._ Головы 
нельзя было поднять, всю 
дорогу — по-пластунски. От
сиживались во время об
стрела в глубоких ворони
ках, наполненных водой. 
Все же добрались, накорми
ли ребят. Но трое суток 
потом не могли прорваться 
назад. Помогали мамаевцам 
отбивать атаки.

Помню- другой случай. В 
октябре 'У переправы во 
время контратаки нашей 
части налетели «мессер- 
шмитты». Даже в блинда
жах не было спасения. Поч
ва от взрывов тряслась, как 
во время землетрясения, и 
с потолка все время пада
ли куски, того и гляди по
гребет. Наша контратака 
сорвалась. Только ночью не
много стало спокойнее. А  ут
ром — снова «мессершмит- 
ты». И вот в самый центр
нашего распо.дожения по
пала бомба. В первый мо
мент я даже не почувство
вал боли. Осколок вошел 
в бедро. Хльшула кровь. 
Санитары, как могли, за- 
крьши рану и отправили на 
переправу. Фашисты непро- 
рьтно нас обстреливали. 
Уже в лодке моему земля
ку Николаю Соликамову 
оторвало руку. С тех пор я 
больше его не видел, не 
знаю, остался яи. жив.

Участвовал Мальцев в бо
ях за Мценск. Несколько 
километров не дошел до Ор
ла — вторично был ранен. 
Четыре с половиной меся
ца лечился в города Плес 
на Волге.

После госпиталя судьба 
Петра Гавриловича заброси
ла уже на Второй Прибал
тийский фронт. Прошел с 
боями всю Латвию. По до
роге на Кенигсберг снова 
был ранен.

-— В - госпитале, в феврале 
сорок четвертого, закончи
лась для меня война, — го- 

_ ворит фронтовик.
Е Петр Гаврилович вернул-
S ся домой. Работал в селе
= Верхнеболотове, в Кожевни- 
S кове. А  с 1974 года он — 
S столяр в 23-м цехе произ- 
1 водственногр объединения 
g «Сибэлектромотор». Работает 
S хорошо, так, как воевал. 
S Портрет Петра Гавриловича 
I  на Доске почета. Вырастил 
S воин четырех хороших сы- 
в новей.
I  У  Петра Гавриловича есть 
S правительственные награды 
5 за самоотверженный труд, 
i  но саглая дорогая для него 
1 медаль «За оборону Сталин- 
Ё града».
S Е. ГРИГОРЬЕВА.

АЛО теперь, кто 
I помнит село Асталь- 
цево в Шегарском 

районе: его уже нет.
А  вот Владимир Леонтьевич 
Негодин говорит о нем с 
нежной грустью. Остался 
след в его душе, потому 
что там родился в большой 
крестьянской семье, научил
ся труду, закалил харак
тер. А  еще у него навсегда 
в памяти служба в армии. 
И не просто в армии, а, как 
с гордостью подчеркивает 
Владимир Леонтьевич, в ар
тиллерии.

— Вот где бьша дисцип
лина, — с восхищением го
ворит ' Негодин. — Может, 
потому многие мои сослу
живцы стали работать в 
милиции. Ведь в нашей слу
жбе нужны крепкая дис
циплина, сильный харак
тер, смелость, умение вести 
себя в самой сложной об
становке...

Его путь в милиции на
чался давно. После демоби
лизации заехал к брату в 
Томск. Определила его даль
нейшую судьбу встреча с 
двумя офицерами милиции 
— односельчанином Иваном 
Федоровичем Локетченко и 
с бывшим фронтовиком 
Дмитрием Ильичем Яковле
вым.

Н А Ш А  М И Л И Ц И Я

СЛЕД М ЗЕМЛЕ
Участковый, сотрудник 

уголовного розыска, замес
титель начальника отделе
ния, начальник вневедомст
венной охраны при Киров
ском РОВД. Почти тридцать 
лет на страже порядка.

— Удача в нашей работе, 
когда преступника за руку 
схватишь, — рассказьшал 
Владимир Леонтьевич. — 
Здесь все просто: возбудил 
уголовное дело, потом его 
судьбу решает суд. А  вот

сколько волнении, когда 
преступление не раскрыто. 
Тут уж, как говорится, из 
кожи вылезешь, а найдешь...

— Я бы отметил в харак
тере Владимира Леонтьеви
ча, — рассуждает старший 
инспектор отдела кадров, 
капитан милиции Н. В. Аза
ров, — вдумчивое, спокой
ное отношение к фактам. С 
выводами он никогда не спе
шит. ро уж обдумал — лег
ко работать и самому, и со
трудникам.

Чем больше я говорила о 
Владимире Леонтьевиче с 
его сотрудниками, тем зна
чительней представал -порт
рет человека, незаурядного, 
прямого, требовательного к 
себе и подчиненным комму
ниста.

Но, идя на встречу с 
Владимиром Леонтьевичем, 
я все же побаивалась встре
тить человека предельно су
рового, замкнутого в себе. 
Ничуть не бывало. Конеч
но, десятилетия оперативной 
работы наложили отпечаток. 
Но Владимир Леонтьевич 
оказался прежде всего че
ловеком чутким, вниматель
ным, нежным к родным, го
рячо любящим внуков. ‘ Нет, 
не очерствел душой ветеран 
милицейской службы. За все 
годы, как мне говорили, он

ни разу не повысил голоса 
даже на преступника. Всег
да сохранял спокойствие и 
мужественную доброту.

Чего стоило это спокойст
вие, .можно только ДОГЙДЬУ- 
ваться. Глубоко к сердцу 
принимал Негодин печали и 
радости людей, охране по
коя которых отдал 30 лет 
своей жизни. А  сколько вол
нений принесла его служба 
жене, детям! Какой ценой 
все это измерить?

— В последние годы мы 
как-то смирились, .— при
знается жена Варвара Ти
мофеевна, — а в молодости 
думала не вынесу. Столы:о 
проведено бессонных ночей 
в ожидании. Как я боялась 
за Володю. Ведь не раз бы
вал на грани гибели.

А  сам Владимир Леонтье
вич остро сожалеет о дру
гом. Невыносимо ему вспо
минать случаи, когда не 
удавалось спасти человека.

— Не могу забыть гибели 
комсомольца Сережи Вицма- 
на от пули бандита. Я как 
раз должен был пойти на 
суточное дежурство, но его 
Почему-то перенесли на день 
позднее.

Да, отличительная черта 
характера Негодина в то.м, 
что в своей работе был 
смел, но трезв и рассуди

телен. П сколько удалых 
голов спас Владимир Ле
онтьевич, умно решая слож
нейшие оперативные зада
чи! Ему благодарны за на
уку очень многие. Среди 
них его бывшие ученики ■— 
Петр Петрович Федоров — 
сейчас начальник Шегар- 
ского РОВД. Или Виктор Ве
ниаминович Зайцев — ны
не начальник уголовного ро
зыска Кировского РОВД. 
Александр Семенович Кова
ленко стал кандидатом юри
дических наук, работает в 
министерстве...

Совет ветеранов 469-го от
дельного триж д ыго Кременчугского минометного 
пол ка  С 8ГК, которым коман
довалЧ ерн явски й , пр оси т  проживак?- 
щ и х  в Том ской  области одно
полчан срочно сообщ ить о 
себе секретарю  совета ветера
нов А м и не ву  Галею 
дин о вичу  по адресу: г. У ф а-//»  
ул. Ц ю рупы , 85, кв . 5.

# ♦ *

Труд Владимира Леонтье
вича оцене^ семью ' прави
тельственными нагркадами. 
Есть у него и знак «Отлич
ник милиции». Портрет 
майора милиции на Доске 
почета.

Под стать ■ ему и жена, про
работавшая два десятка лет 
настройщицей автоматов на 
электроламповом заводе. 
Около 30 почетных грамот 
имеет, она ударник комму
нистического труда, лучшая 
по профессии. Сегодня Вар
вара Тимофеевна—на заслу
женном отдыхе, растит вну
чат...

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
член Союза журналистов 

СССР.

в мае 1982 г. в Бресте сос
тоялась третья трад иционная 
встреча ветеранов 455-го ко р 
п усн о го  К раснознам енного  ^ар
тил л ери й ско го  полка  и 126-и 
арм ейской  Краснознам енной  
артбригады . 80 бы вш и х 
нов собрались здесь, чтобы 
noH^OHi'Tbcn свящ енной  земле, 
обильно политой кров ью , поч
тить  пам ять боевы х товарищ 
щей, п р и н я в ш и х  первы й бои 
в Б р е стски х  лагерях, ш турм о
вавш их ре й хста г в составе 
136-й арм ейской  пуш ечной  
бригады . К  сож а ле нию , не все 
однополчане зн а ю т  о сущ ест
вовании совета ветеранов пол
ка  и бригады , пр и н и м а ю т  
участие  во встречах. Президи
ум совета ветеранов 455-го 
К КА П  и 136-й Р еж ицной  Крас
нознам енной , орденов Суворо
ва и К утузо ва  П степени п у 
ш ечной  артб ригад ы  пр оси т  
б ы вш и х - воиноз-однополчан  
о т кл и кн у ть с я  и кр атн о  сооб
щ и ть  об уч а сти и  в боях в 
составе у ка за н н ы х  частей. А д
рес: 252186, г. Киев. бульвар 
Ленина, 9 /13, кв . 34, Кулебя- 
к и н у  М а кси м у А л ександ рови чу .

А, СОЛОВЬЕВ

ЧЕЛОВЕК , и ДЕРЕВО
Могучим было дерево

когда-vo,
У комля — не иначе,

в три обхвата. 
Но человек явился

с топором.
Упало дерево

и превратилось в док. 
Морозом и жарой

прокалено,.
Потрескалось столетнее

бревно.
Однако дом хранит тепло 

весь век,
И счастливо живет в нем 

человек.
Стоит он, улыбаясь,

на крыльце.
Как трещины, морщины

на лице.
Видать, и человека в час 

лихой
Калило и морозом,

и жарой.
И все-»аки в глазах его

светло,
И дерево столетнее —

тепло.
Фотоэтюд Н. Потапова,

с. Нарым
Парабельского района.

П а м я т и  п р е д к о в ,  р а д и  п о т о м к о в
Н екоторое время назад довелось м не зн а ко м и ть  с пам ят

н ика м и  истории  и а р х и т е кту р ы  областного центра несколь
к и х  товарищ ей , которы е  ж и в о  интересовались этим  вопро
сом. П роехав н еско л ько  об ъ ектов , н уж д а ю щ и хся  в перво
очередной реставрации , автобус наш  завернул  на у л и ц у  Го
голя.

— Здесь, товар ищ и , — сказал  я пр и вы чно , — располож ен 
дом, в котором  ж и л  видны й деятель...

Оборвать фразу пришлось, 
когда мы взглянули в ок
но. Не было дома, который 
готовили к реставрации и 
разобрали, чтобы восстано
вить. От памятника респуб
ликанского значения оста
лось только несколько бе
тонных блоков, на которых 
реставраторы должны были 
сложить восстановленное 
здание. Кто-то предприим
чивый все увез...

За последние годы, особен
но после создания в Томске 
специализированной мас
терской объединения «Рос- 
реставрация», в нашей об
ласти сделано немало для 
восстановления памятников 
истории и культуры. Томичи 
с радостью замечают, как 
помолодели многие памят
ники деревянного зодчест
ва, как обновились мону
ментальные здания. Долгое 
время бывшие в запустении,

они стали заново  ̂ радовать 
нас своей красотой.

В обязанности специаль
ной научно-производствен
ной реставрационной мастер
ской входит не только вос
становление памятника —- 
от фундамента до герыши, 
но и формирование охран
ной и ландшафтной зон во
круг него.

Сделано немало. Но дале
ко не все делалось и дела
ется безупречно. Со време
ни создания мастерской в 
1976 году объемы реставра
ционных работ выросли с 
300 тысяч до миллиона руб
лей. Однако именно эти 
объемы обернулись, к со
жалению, отнюдь не во 
благо золотому фонду прош
лого. В погоне за освоени
ем щедро выделенных госу
дарством средств некоторые 
руководители и исполнители 
работ, и прежде всего быв

ший директор, а нынешний 
главный инженер мастер
ской ГГ. С. Сухотеплый, ув
леклись внешней, декора
тивной стороной реставраци
онных работ. Все усилия и 
средства в первую очередь 
направляются на деревян
ные украшения фасадов 
(один квадратный дециметр 
резьбы стоит от пятидесяти 
копеек до четырех рублей). 
А  конструктивные элемен
ты зданий, которые должны 
обеспечить сохранность па
мятников на долгие годы и 
поэтому восстанавливаться 
в первую очередь, отошли 
на второй план.

Да и при реставрации фаса
дов вместо дополнения не
достающих резных деталей 
целые элементы отделки по
просту уничтожались и за
менялись новоделками, в 
большинстве своем не соот
ветствующими оригиналам 
по качеству исполнения. От
дельные неплохо сохранив
шиеся детали деревянного 
зодчества после подновления 
даже меняли место пропис
ки: так резные двери с од
ного из старинных зданий

в переулке 1905-го года ока
зались на входе в... мага
зин «Стимул»...

Более того, изготовление 
силами мастерской «прес
тижных» (резных и полиро
ванных) дверей для различ
ных организаций стало от
влекать значительные силы 
мастерской. Реставраторы 
работали по заказак базы 
«Томскснаба», кулинарного 
техникума, «Сельхозтехни
ки» и других организаций, 
а реставрационные работы 
на ряде памятников недо
пустимо затягивались. Уже 
несколько .пет черепашьи
ми темпами ведутся, напри
мер, работы на доме извест
ного сибирского архитекто
ра А. Д. Крячкова по пр. 
Кирова. Здесь систематиче
ски работают лишь два-три 
человека, выделенные на 
реставрацию средства не 
осваиваются. Отсутствие 
внимания к этому памят
нику привело к тому, что 
здесь недавно возник по
жар.

Некоторые памятники бес- 
сл)едно утрачены. В 1980 го
ду уничтожен, например.

дом по ул. Карташова, 23, 
взятый на учет как памят
ник искусства еще в 1920 
году. О судьбе дома по ули
це Гоголя мы уже говори
ли. А  ведь так может слу
читься и с такими памят
никами, как дом с мезони
ном по ул. Герцена, 31, и 
рядом других зданий Том
ска.

Грубым нарушением уста
новленного порядка являет
ся то, что многие памят
ники реставрируются без 
эскизных проектов. Отсюда 
.искажения их облика.

Подлинный патриотизм 
предполагает не показную, 
а истинную заботу о сбе
режении памятников исто
рии и культуры нашего 
Отечества. И потомки не 
простят нам, если из-за 
спешки, сиюминутной вы
годы, неумелой организации 
дела мы утратим ценное 
наследие прошлого.

М. ГАРИПОВ, 
председатель обществен
ной инспекции Томского 
отделения Всероссийско
го общества охраны па

мятников истории и 
культуры.

У г о л о к  Р о с с и и
о

К Л Ю К В Е Н Н О Е  I
ВТОРНИК, 5 онтября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА

Б О Л О Т О
Когда останется за спиной 

суетливый шепот осинника.
вплотную подступившего к бо
лоту, когда спружинит под в 
ногой торфяная кочка, вдруг g 
поразит взгляд безмятежность S 
громадного пространства. Жел- в 
той степью простирается бо- g 
лото. Зрелище неожиданное в 
после таежной тесноты ель- = 
ника и осинника. в

8.00. «Время». 8.о5. «Печни
ки». Художественный теле
фильм. lU.lo. «Снова к Вене
ре». Научно-популярный филь.м, 
"10.35. «В мире яшвотных». 
11.35. Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости ^4.35. «Звез

ды на комбайнах». Научно-по
пулярный фильм. 14.45. 
«Днестровские мелодии». 15.15. 
«МоЕ1ументальное искусство 
СССР». 15.45. «Делай с нами, 
делай, как мы, делай лучше 
нас». Передача из ГДР. 16.45. 
«Шахматная школа». 17.15. 
«Жизнь науки».

ТОМСК

Волнами застыли кочки, за- s 
росшие высокой травой. В §
глубине болота этой травы S 
нет. И мокрая тропинка, на- з 
литая черной водой, уводит S 
вдаль к моховым клюквен- s 
ным местам. Гулко хлюпают § 
сапоги по этому ручейкутро- в 
пинке. Сколько людей прошло Щ 
здесь? Сколько килограммов, S 
ведер и даже тонн ягоды вы- § 
несли люди? Не счесть. Л § 
тропинка все равно приведет в 
е такие места, где лежит эта S 
клюква нетронутой. |

За сотни километров при- i  
езжают к болоту <Москвичи» в

Ч е л о в е к ч е л о в е к у  aiiiiniinHiuiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiuuiiiiiiiuuiniiiiiniiiniiiiiiimnmniimniinniminmnniimnnnminmimmniimnnnmiiiinnnimiiiminnimiiininniiiiinnminiiiiimniiiinninmiiD

И С О В Е С Т ИП О Д О Л Г У
Се.милетняя Галя Ярули-, 

на, перенесшая сильный
сотрудников объединения 
«Контур», а Старых помог
ли выжить 18 его коллег 
по работе в проектно.м ин
ституте.

Главный врач станции пе-
............. .................................................................. . |||||||1111|||т1111111111П1П1тм1111т т 111П111П1111111П11111111111111111|1|111||||1||||||||111Ш|111111|1111||||1шш1П1|1|1т 11Ш1111П11пш1111111111шшнш1ПШШ1шпо11шаи1Ш11Пш?

ш т т вяяш яш ш ш /ят ш т л

ожог, и инженер М. В. Ста
рых, получивший тяжелую 
травму, почти одновременно 
вьшисались из больниц и

вместе со здоровьем оорели 
многих родственников по 
крови. И девочку, и муж
чину спасли доноры. Для 
Гали отдали свою кровь 15

реливания крови Е. А. Пет- 
раковская, рассказавшая об 
этих случаях корреспонден
ту 1>еяакции, подчеркнула, 
что все те, кто пришел на 
помощь пострадавшим,—лю
ди высокого долга, отлич
ные работники. Много раз 
сдавали безвозмездно кровь 
сотрудники «Контура» В. П.

Орлов, Е. Ф. Горбунова, 
Л. Н. Горац. Активный про
пагандист донорства инже
нер-проектировщик Л. И. 
Спесивцева, а ее коллЬга 
Н. Т. Чефонова — отличная 
производственница, дру
жинница. Не первый раз 
помогает попавшим в беду 
и В. С. Факушин.

и ^Жигули: ,̂ ^Запорожцы» и S 
мотоциклы. Вереницей тянутся Ш 
они по лесной дороге. А на Щ 
бо.готе уже не видно людей, s 
приехавших на этой технике. S 
Необъятные просторы торф.ч- g 
ника спрятали всех. Только g 
звякнет в тишине ведро или S 
тяжело захлопает крыльями, § 
срываясь с кочки, черный глу- g 
харь. а

Вздрогнешь, посмотришь по 5 
сторонам. И покажется все § 
вокруг сказочным. Вон стоит а 
доисторическим динозавром а 
упавшее дерево. Ствол не ле-' g 
жит плашмя. Дерево уперлось g 
ветвя.ни-лапами в кочки, при- g 
подн.члось над ними насторо- g 
женно и стоит так десяток лет. g 
Зи.чние ветры сбили с его 1 
хребта ветки, щетинится ди- g 
нозавр иглами-сучками. g

Опять тихо на болоте. Оно- | 
ва тянешься рукой к ведру. 1 
Клюква — ягода фасонистая. S 
Лежит она россыпью рубина- а 
вых огоньков на бе.гых поду- а 
шечках мха. Словно произ- 3 
ведение ювелира на бархате, g 
Сколько в ней витаминов, как g 
хороша она долгой сибирской g
зимой! а. а

От кочки до кочки—два ша- g 
га, дважды чавкнет под нога- а 
ми болото, и  опять тишина, g 
Залетит на болото желтый = 
лист и долго кружит в вы- g ‘ 
шине, подхваченный невиди- ■ g 
мым потоком. До зимы уже а 
рукой подать. Скоро быть g 
к.ткве на сто.гах. g

Э. СТОЙЛОВ. I
с. Тегульдет. 3

18.00. «Населению о граж
данской обороне». 18.30. Но
вости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. Маршрута.ми «Орленка». 
О финале Всесоюзной комсо- 
мольской военно-спортивной 
игры, про.чодпвшей в г. Куй
бышеве. 19.30. «Октябрь». Ки
нозарисовка. 19.40. «След на 
зе.мле». Художественный филь.м.
21.00. «Вре.мя». 21.35, «Диалоги 
о женщине»: Доку.ментальный 
телефильм. 22.25. «Сегодня в 
мире». 22.40. Концерт Калуж
ского хора профсоюзов.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

12.00. «Французский язык». 
12.30. «Основы Советского го
сударства и права». 8-й класс.
13.00. И. С. Тургенев. «Стра
ницы жизни и творчества». 
13.45. «Лучи плодородия». На
учно-популярный фильм, 14.00. 
«Пабло Пикассо — художпик- 
коммуикст». 14.50. «История». 
'5-й _ ютасс. 15.20. «Учащимся 
ПТУ». «Эстетическое воспнта- 
цле». 15.50. Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв. 
18.15. Новости.

ТОМСК
Студия «Юность».18.30.

«Учиться — ленинский завет». 
19.00. «Орденоносному Томску 
— высокую производитель
ность, социалистическую дис
циплину труда и быта». «Ми- 
хайлойской роще шуметь». 
19.45. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. Теннис. Кубок 
Дэвиса. Сборная СССР — сбор
ная Индии. 21.00. «Время». 
21.35. «День приема по лич
ным вопросам». Худонеествен- 
ный фильм.

ггегедд
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне- 
ния.ми, осадки в виде дож-’ 
дя и мокрого снега, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура возду
ха О—5 градусов тепла.

В Томске — . слабые осад
ки, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура — 2—4 градуса тепла.

6—7 октября по области 
ожидается облачная погода 
с прояснениями, мокрый 
снег, ветер северо-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура воздуха ночью 
— 3—8 градусов мороза,
дне.м — от одного градуса 
мороза до четырех тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

— 9 10-50. 12-40, 14-30, 16-20. ,
18-10', 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «М ы на с,чаемся, мы 
идем» — 9, 10-05, 11-10. 12-15, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35. 

«ОКТЯБРЬ»

«СИБИРЯК»
5 октября. «Хочу, чтоб он 

приш ел» — 9-20. «Без види
м ы х  пр ичи н»  — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ТЕАТР ДРАМЫ
октября. «Золотой слон» 
19-30.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

5 октября. «Высокий пере
вал» (две серии) — 10, 12-40, 
16, 18-35, 21-10.'

имени М ГОРЬКОГО
5 октября. «Частная жизнь» 

— 8-35,. 10-30. 12-25, 14-20,
16-15. 18-10, 20-05, 22. «Душа»

5 октября. «Вот вернется па
па» — 10-30. «Частная ж и зн ь »  
— 9 10-50, 12-40, 16-20. 18-10,
20. 21-50. «Х очу бы ть м и н ист
ром» — 14-30. «Тройное саль
то» ' — 8-50. 12-10, 14. 16.
17-40. 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 октября. «Человек на к о 

ленях» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18, 19-50 , 21-30. «Доро
гая  Луиза» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 17-50. 19-40, 21-30. «По
следний ш анс» — 16.

«ПИОНЕР»
5 октября, «Таинственны й 

старин» — 9, 10-40. «М ороз
но» — 12-20, 14-10, Киноклуб
«Ю ность» — 16. «Р ожденны е
бурей» — 16-10. «Не м о гу  с ка 
зать  «прощ ай» — 17-40, 19-40, 
21-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

5 октября. «П ридут страсти- 
мордасти» — 17-10, 19. 21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с от
делом пожарной охраны 
УВД Томского облисполкома 
приглашают на работу по
жарных, командиров отделе
ний, водителенг I и II клас
сов. Принимаются мужчины, 
отслужившие в армии.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в- бюро по трудо
устройству. Справки по те- 
лефюнам: 2-94-24, 2-31-44.

В Н И М А Н И Е !

П р о д о л ж а е т с я  п о д п и с к а  

на областную газету с< Красное 

знамя» на !983 год
П о д п и с к у  м о ж н о  о ф о р м и т ь  в о т д е л е н и я х  

с в я зи  г о р о д а ,  в а ге н т с т в е  «С о ю з п е ч а т ь »  и у  

о б щ е с т в е н н ы х  р а с п р о с т р а н и т е л е й .

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ской ГРЭС-Ц срочно пригла
шают на постоянную pa6oTv: 
электрослесарей, слесарей, 
токарей, машинистов-обход" 
чинов ГЗУ, машинистов 
мельниц, электромонтеров, 
химиков'специалистов, Плот
ников-Столяров, штукатуров- 
маляров.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
С 4 по 10 октября в горо

де проводится «неделя пись
ма».

Цель «недели письма» со-
CTOPIT в том, чтобы ознако
мить адресатов и отправи
телей с правилами адресо
вания почтовых отправле
ний.

Коллектив ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 3 глубоко скорбит по 
поводу смерти врача-рент- 
г^енолЬга

ТРОФИМОВА 
Валерия П етровича 

II выражает соболезнова
ние родным и близкил! по
койного.

По указанным техниче
ским' специальностям прово
дится индивидуальное обу- 
ченР1е.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству.

В дни «недели письма» 
не забудьте наЛисать своим 
родным, друзьям и знако
мым.

В адресе укажите шести
значный почтовый индекс.

В зале почтамта в ука
занный период будет про
водиться гашение марок 
специальным штемпелем.

Томский почтамт.

Лдмшшстрация. партий
ная н общественные орга
низации Сибирского физи
ко-технического института 
п радиофизического фа
культета ТГУ. коллектив 
издательства ТГУ выражают 
глубокое соболе^знование от
ветственному секретарю 
журнала «Физика?» Т. С. 
Портновой по поводу смер
ти мужа
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Валерия Петровича.
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